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Колонка
редактора ОВЩЩКШОШК В ОБЛАСТИ ВСЕ СПОКОЙНО

Снова 
призыв 

к цензуре?
Со дня принятия Закона 

СССР о печати прошло чуть 
больше года. Вздохнули 
журналисты, ведь уже пер- 
вые слова закона гласят: 

^  «Свобода слова и свобода 
печати, гарантированные 
гражданам Конституцией 
СССР, означают право вы
сказывания мнений и 
убеждений, поиска, выбора, 
получения и распростране
ния информации и идей в 
любых формах... Цензура 
массовой информации не 
допускается».

Но еще в более выгодном 
положении оказались наши 
читатели: наконец-то они по
лучили возможность выбора 
информации. Возможность са
мим выбирать, самим осмыс
ливать, самим делать выводы 
к  действию.

Всего лишь год, а кое у ко
го, похоже, уже зачесались 
руки: «Прикрыть!*, «Запре
тить!», «Изъять!».

В  'Обращении председате
ля Томского городского Со
вета народных депутатов 
А. Черкасского от 20 ав
густа в адрес председателя 
облсовета В. Кресса гово
рится, что областная газета 
«Красное знамя» продолжа
ет публиковать в полном 
объеме решения и докумен
ты 'Государственного «соми- 
тета по чрезвычайному по
ложению, признанного Ука
зом Президента ■ РСФСР, 
совместным решением пре
зидиумов Томского област
ного и городского Советов 
народных депутатов анти
конституционным И неза
конным. Тем самым газета 
содействует *  I исполнению 
этих решений.

(,/ Далее товорится: |«Прошу 
Вас принять необходимые 
меры |к обеспечению испол
нения Указа Президента 
РСФСР редакцией газеты 
«Красное знамя».

В данном. обращении нали
цо передергивание фантов. Ну 
как, например, можно 20 чис
ла, когда вышел первый но
мер газеты с материаламй о 
чрезвычайном положении в 
стране, гов<шить о том, что 
газета ПРОДОЛЖАЕТ публико
вать. Да еще и в ПОЛНОМ 
ОБЪЕМЕ. Председателю гор
совета в этом случае следо
вало хотя бы поинтересовать
ся истинным положением дел 
у самой редакции.

А истина такова, что на 
момент подписания газеты в 
свет редакция не располага
ла никакими другими мате
риалами — подчеркиваю, 
Ш1КАКИМИ ДРУГИМИ, — 
кроме тех, что поступили к 
исходу дня по официальным 
каналам ТАСС. Это, кстати, 
легко проверяется.

Что же, по разумению 
А. Черкасского, надо было 
сделать: оставить информа
цию о введении чрезвычай
ного положения в стране за 
бортом и лишить ее читате
ля?

Помилуйте, для чего же 
мы тогда существуем?

Возможность (в том числе и 
благодаря Томскому телеви
дению) представить читателю 
и информацию другого харак
тера у нас появилась только 
20 августа, и это нашло отра
жение уже в следующем вы
пуске нашей газеты.

Да, сегодня можно ска
зать: «ПРОДОЛЖАЕМ». По- 

 ̂ тому что ПРИНЦИП ОДНО- 
I СТОРОННЕЙ ГЛАСНОСТИ 

(кому что нравится) — 
ПРИНЦИП НЕ НАШЕЙ ГА
ЗЕТЫ.

Мы и впредь будем ста
раться избегать односторон
ности, максимально инфор
мировать нашего читателя 
о происходящих событиях.

В  эти дни, например, пе
решли на режим выпуска 
газеты по московскому вре
мени, то есть сместили гра
фик выхода на четыре часа 
позднее, , используем бо
лее оперативную информа
цию, приходящую по кана
лам телевидения, агентств, 
альтернативных ТАСС. Сло
вом, прежде всего интересы 
читателя: максимум инфор
мации из разных источни- 

В. ИВАНОВ.

Мы находимся на историческом перевале. Положение в 
стране действительно требует решительных перемен, потому 
что соскальзывание по крутой плоскости экономического и 
социального кризиса может привести к необратимым нега
тивным процессам, утрате страны и государственности, к 
дальнейшему падению авторитета советского человека, к 
принижению его достоинства, нарушению его конституцион
ных и человеческих прав.

События последних дней поставили каждого из нас, в том 
числе и жителей Томской области, в положение, когда надо 
выбирать: либо мы примем участие в дальнейшем скатыва
нии страны к пропасти, к разрушению общества, к общест
венному хаосу, или мы займем позицию здравомыслия, не 
поддадимся призывам тех, кто зовет к хаосу, к дальнейше
му раздуванию конфронтации, к массовым забастовкам, ко
торые в конце концов приведут к голоду и холоду, пойдем 
за теми, кто призывает к спокойствию, восстановлению про
изводственного и общественного ригма, спокойствию в стра
не, к дружной попытке выйти из того кризиса, в котором 
мы находимся.

Позиция томских коммунистов должна быть позицией бла
горазумия, спокойствия и укрепления согласия.

Я призываю томских коммунистов, беспартийных, атеистов 
и верующих, мужчин и женщин, ветеранов и молодежь со
хранить в этот час спокойствие и порядок, повысить дис
циплину на производстве, помочь крестьянам убрать урожай. 
Нефтяникам — добыть топливо, сделать так, чтобы нас в 
этом году не постигли ни холод, ни голод.

Сейчас, в этот исторический момент, как это всегда было 
в истории, найдутся провокаторы и подстрекатели, безответ
ственные возмутители. Распознавайте их; куда и зачем они 
вас приглашают. Сохраняйте мудрость и спокойствие. Жизнь 
строится не в раздорах, а в согласии.

А. ПОМОРОВ.
первый секретарь Томского обкома КПСС,

О СО БЫ Й  С Т А Т У С
ПОЗВОЛЯЕТ СЕГОДНЯ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКАМ 
БЫТЬ ВНЕ ПОЛИТИКИ

На вопросы нашего корреспондента отвечает начальник 
УВД Александр Григорьевич ВЛАДИМИРОВ.

— Вас интересует обстанов
ка в области? И в Томске, и 
в районах все спокойно — 
я имею в виду, что никаких 
эксцессов, связанных с собы
тием 19 августа. За сутки со
вершено 40 преступлений. И 
тут тоже обычный набор: 11 
краж государственного имуще
ства, 23 — личного, 3 грабе
жа, 2 угона, бытовой конф
ликт без тяжких последствий.

Так что в наших коллекти
вах обычная работа. Правда,

мы усилили охрану ряда объ
ектов. Это радио, телевидение, 
теплоэнергетика, водозабор 
и др.

Какие-то особые указания 
из российского министерства? 
Тоже нет. Бдительно охранять 
общественный порядок, обес
печить своевременное реаги
рование на преступления, стро
го соблюдать союзные и рес
публиканские законы — что 
здесь особого? Это нащи каж
додневные заботы.

Позиция президиума 
облсовпрофа

19 августа заместитель на
чальника Томского подотдела 
Кемеровской железной доро
ги Г. В. Совко провел опера
тивное совещание со всеми 
руководителями вверенных ему 
подразделений и организа
ций. Общее решение — ника-' 
КИМ образом не выражать сво
его отношения к политической 
ситуации в стране. В недавно 
принятых законодательных ак
тах сказано, что никакая дру
гая организация, кроме пра

вительства Союза, не может 
вмешиваться в работу желез
ной дороги.

Однако, учитывая серьез
ность обстановки, на совеща
нии рещено также особое вни
мание обратить на укрепле
ние дисциплины в подразде
лениях, охрану общественного 
порядка на станциях. Органи
зовано круглосуточное дежур
ство ответственных руководи
телей.

20 августа состоялось рас
ширенное заседание президиу
ма облсовпрофа. В его рабо
те приняли участие председа
тели отраслевых обкомов проф
союзов, председатели ряда про
фсоюзных комитетов предпри
ятий и организаций. Обсуж
ден вопрос о заявлении со
ветского руководства и об
ращении к советскому наро
ду. Принято решение, в ко
тором отмечено; .

«Обращение к советскому 
народу отражает действитель
ное положение дел в стране 
и соответствует требованиям 
трудовых коллективов в на
ведении порядка. В то же 
время высказано мнение, что 
все действия советского руко
водства должны выполнять
ся на конституционной основе.

Президиум облсовпрофа при- . 
зывает всех граждан к спо
койствию, соблюдению трудо
вого распорядка, повыщению 
производственной дисциплины.
В настоящее время, когда жиз
ненный уровень трудящихся 
продолжает катастрофически 
снижаться, проведение забас
товок недопустимо.

В сложившейся ситуации 
считать первоочередными за
дачами профсоюзных комите
тов: быть ближе к людям, их 
нуждам, оказывать помощь 
трудящимся в уборке личного 
урожая, подготовке к зиме, 
обеспечении продуктами пита
ния.

Призвать трудовые коллек
тивы оказать активную по
мощь селу в уборке урожая».

РОССИЙСКОЕ ПРАВИТЕЛЬСТВО ПОДДЕРЖИВАЕМ, 
НО БАСТОВАТЬ НЕ БУДЕМ

Заявлени е

Нам, провинциалам, к сожалению, приходится ориен
тироваться в сегодняшней сложиой политической обста
новке большей частью по официальным указам и обра
щениям. Но наряду с общими проблемами перед каж . 
дым томичом встал вопрос, как отнестись к событиям 
текущего момента. Прежде всего газету интересовало, 
как отреагируют на создание ГКЧП и занятую им пози. 
цию производственные коллективы. Вот что рассказал 

нашему корреспонденту генеральный директор объеди. 
нения «ГПЗ-5», председатель межотраслевой ассоциации 
производственных объединений Ю. О. ГАЛЬВАС;

— Еще в ходе обсуждения ленников, в первую очередь 
сложившейся в стране по- волновал вопрос — будем 
литической ситуации на за- или не будем работать. Уже 
седаниях областного и город- тогда я высказал отрица- 
ского Советов нас, промыш- тельное отношение к Заба

стовке, к которой призвал 
Б. Н. Ельцин. Вопрос этот 
мы обсудили и у себя в кол
лективе завода; на корот
ких собраниях в цехах, в 
разговоре с заводским акти
вом на совете предприятия. 
Вопрос о забастовке рассмат
ривался и на совещании ру
ководителей предприятий — 
членов ассоциации.

И в обоих случаях ггри- 
шли к единому мнению — 
решение областного и город
ского Советов народных де
путатов о поддержке рос
сийского правительства одо
брить, но продолжать рабо
тать в нормальном режиме.

Мы — против создания ГКЧП
20 августа в 8 часов утра 

на Томском гормолзаводе 
дрошло короткое собрание 
коллектива. С информацией 
о сложившейся в стране кри
зисной политической обста
новке вьютупил директор 
предприятия Л. Д. Черни
ков.

Заводчане выразили свое 
несогласие с созданием и 
неконституционными дейст
виями ГКЧП и решили под
чиняться решениям только 
законно избранного Прези
дента РСФСР и правитель
ства России. В  то же время 
коллектив гормолзавода по

считал забастовку неприем
лемой сегодня формой про
теста.

— Ведь мы обеспечиваем 
молоком и молочными про
дуктами весь город, кормим 
и детей, и больных. Поэто- 
му бастовать сейчас просто 
не имеем права, — сказал 
Л. Д. Черников.

З А  Р О С С И Ю - В С Е Г Д А !
в Томске в зале заседаний облисполкома состоялось 

собрание воннов-афганцев.

Они пришли сюда, чтобы 
выразить свое отношение к 
тем событиям, которые прои
зошли в нашей стране 19 ав
густа. При всем разнообра
зии эмоций, нередко весьма 
бурных, надо сказать, что в 
зале главенствовало единое 
мнение. Во всяком случае, та
кой вывод можно было сде
лать, слушая тех, кто выхо
дил к микрофону, кто под
держивал ораторов с места

или, наоборот, вступал в спор, 
что-то уточнял, выяснял. Нет, 
воины-афганцы не хотели при
нимать решение необдуманно, 
хотя были и предложения 
решительного свойства.

— Мы не должны допус
тить, чтобы нашими жизнями 
второй раз распорядились те, 
кто хочет добиться своих це
лей.

— В своей жизни я пер
вый раз голосовал за Прези

дента России. И я буду до 
конца поддерживать того 
Президента, за которого я го
лосовал.

— Они ни перед чем не ос
тановятся. Надо быть готовы
ми к защите свободы и демо
кратии.

— Ребята, дело надо де
лать спокойно. Некоторые из 
нас требуют оружия. Но ору
жие в руках ни к чему хоро
шему не приведет. Я был в 
Оше. Я видел, что там твори
лось. Не надо крови. Не на
до гражданской войны.

— Мы должны помочь го
родским и областным властям 
сделать все, чтобы не было 
беспорядков. Готовы участво
вать в патрулировании, ор
ганизовать отряды обороны 
важных объектов.

Вот такие были высказы- 
вания..,А в конце собрания бы
ла принята резолюция в под
держку действий законных 
властей, Конституции, Прези
дента России Ельцина.

Н. ПЕТРОВА.

РЕАКЦИЯ
НА СОБЫТИЯ Б СССР

ПРЕЗИДЕНТ США Дж.
Буш в понедельник вернул
ся в Белый дом. где провел 
со своими ближайшими со
ветниками совещание по си
туации в Советском Союзе, 
а затем сделал следующее 
письменное заявление: «Мы 
глубоко встревожены про
исшедшими в последние 
часы событиями в С в е т 
ском Союзе и осуждаем не- 
1к1онституционное примене
ние силы. В то время как 
ситуация продолжает ргю- 
виватъся и информация о 
ней остается неполной, яв
но неконституционное сме. 
щение Президента М. С. 
Горбачева, введение чрезвы
чайного положения и раз- 
вертьшщтие Советских Воо
руженных Сил в Мсюкве и 
других городах поднимают 
самые серьезные вопросы о 
будущем курсе СССР. Эти 
ошибочные и нетаконные 
действия идут в  обход и со
ветского законодательства, 
и волеизъявления советско
го народа.

В связи с этим мы под
держиваем призыв Прези
дента Е1льцина к «восстанов
лению законно избранных 
органов власти и восстанов
лению поста Президента 
СССР М. С. Горбачева».

• • •
КАНЦЛЕР ФРГ Коль за

явил на пресс-конференции 
в Бонне, что события в Мос
кве «дают повод для самой 
большой озабоченности». 
Коль сообщил, что беседовал 
по телефону с Бушем, Мит
тераном и Мейджором. Все 
были едины в том, что «не
обходимо тесное сплочение»

как в рамках ЕС, так и 
НАТО.

« ♦ «
Выступая на ЙРЕСС-КОН- 

ФЕРЕНЦИИ В ПАРИЖЕ,
Миттеран высказался за со- 
зьш Европейского совета на 
У!ровне руководителей 12 
стран Европейского сообще
ства для рассмотрения ситу
ации, связанной с событиями 
в Советском Союзе.

Миттеран заявил, что «про. 
блема состоит ц том, как бу
дут действовать новые ру
ководители» Советского Со
юза, которые, по его славам, 
должны «следовать между
народным соглашениям, 
подписанным в Хельогаки и 
Париже». В  противном слу
чае, сказал он, «всякая по
мощь сообщества или за
падных стран, не связанная 
с подлинньши реформами, 
должна бы быть прекраще
на». Говорить сейчас о сан
кциях ггротив СССР, под
черкнул Миттеран, было бы 
«преждевременным».

Канцелярия президентско
го Елисейского дворца рас
пространила декларацию, в 
которой говорится, что «Фра
нция придает особое значе
ние тому, чтобы жизнь и 
свобода М. Горбачева и Б. 
Ельцина были гарантирова
ны новыми руководителями 
Москвы». * * *

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР ЭЕ- 
ЛИКОБРИТАНИИ Мейджор 
выступил с еще одним за
явлением по поводу собы
тий в СССР. «То, что мы 
увидели в Советском Союзе, 
— заявил он журналистам,
.— это прямой старомодный 
переворот».

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР КА
НАДЫ Малруни завил, что 
Оттава не признает новое 
сове'йское руководство и что 
всякая помощь Советскому 
Союзу приостанавливается 
до тех пор, пока не будут 
получены заверения относи
тельно продолжения реформ 
и безопасности Михаила Гор
бачева и его семьи,

* * »
Как объявил официальный 

представитель МИНИСТЕР
СТВА ФИНАНСОВ ЮЖНОЙ 
КОРЕИ, правительство Рес
публики Корея не намерено 
отказываться от предостав
ления Советскому Союзу 
кредита в  размере 3 млрд, 
долларов, несмотря на сме
щение Президента Горбаче
ва.

* Ф Ф
По сообщению ЛИВИЙСКО

ГО АГЕНТСТВА ДЖАНА,
руководитель Ливии Каддафи 
направил на имя Янаева 
телеграмму с «поздравлени
ями по поводу смелого ис
торического деяния, которое, 
как мы надеемся, выведет 
СССР из смертельного кри
зиса, в который он ввергнут 
в результате широкомасштаб
ного империалистического 
заговора, направленного не 
только против Советского Со
юза, но и против всех наро
дов мира». Мы поддержива
ем ваш поступок со всей 
решительностью, говорится в 
тел€11рамме.

О поддерж1ке нового совет
ского руководства заявили 
руководители Ирака и Су
дана.

(ТАСС).
2 0 '' августа.

Запрос В. А. Ивашко
По поручению Секретариата ЦК КПСС 

заместитель Генерального секретаря ЦК 
В. А. Ивашко поставил перед и. О; Прези
дента СССР Г. И. Янаевым вопрос о неза
медлительной встрече с Генеральным сек
ретарем ЦК М. С. Горбачёвым.

Без такой непосредственной встречи с

Генеральным секретарем руководство пар
тии не может и не вправе определить 
свою политическую оценку событий, про
исшедших 19 августа, и дать членам пар
тии исчерпывающую объективную инфор
мацию о развитии ситуации.

Секретариат ЦК КПСС.

Из Москвы и о Москве

ИЗ СООБЩЕНИЯ КОМЕНДАНТА СТОЛИЦЫ
в  ночь с 20 на 21 августа 

с. г. в г. Москве произошли 
крупные провокации экстре
мистских элементов с тра
гическими последствиями. 
На бронемашины, совершав
шие дежурное патрулиро
вание в рамках объявленно
го комендантского часа, в
районе Садового кольца и
Нового Арбата были совер
шены неспровоцированные, 
вооруженные нападения. По 
одной из машин, проезжав, 
ших мимо гостиницы Вер

ховного Совета РСФСР на 
Смоленской площади, из 
окон этого здания был от- 

|.крыт огонь. Аналогичные 
нападения были совершены 
в районе посольства США. 
Из толпы, собравшейся у 
здания Верховного Совета 
ГСФСР, раздавались авто
матные очереди. Большин
ство хулиганствующих эле
ментов находилось в нетре
звом состоянии, на преду
преждения комендантских 
■патрулей не реагировало, 
вело себя провокационно.

Бесчинствующие группы 
подожгли несколько троллей
бусов и автобусов, исполь
зовали их для сооружения 
заграждений. Попытки со 
стороны военных пресечь 
хулиганские действия успе
ха Не дали. В результате 
преступных действий экстре
мистов среди граждан есть 
убитые и раненые... 

Комендант г. Мобквы 
теверал-полковник

Н. В. КАЛИНИН.
21 августа 1991.

(ТАСС).

Один задавлен, два человека ранены
Как сообщили в приемной 

госсек'ретаря России, один 
человек из числа ополчен
цев, стоящих у Здания пар
ламента, был задавлен 
БМП № 536, 'Которая атако
вала баррикады. Со ссылкой

на очевйдцев сообщается 
также, что еще два челове
ка были задеты этой ВМП. 
Их увезла машина скорой 
помощи. БМП после этого 
была подожжена. Выскочив
ший из нее водитель открыл

огонь по людям. О жертвах 
пока не сообщается.

Остальные БМП, подошед
шие к «Белому дому», пока 
остаются на месте.

Информационное 
агентство Интерфакс.
21 августа 1991 года.

Совещания секретарей 
партийных организаций 

Кировской районной 
оргавизацик КПСС

19 августа 1991 года в 
стране сложилась обстанов
ка, чреватая самыми 
серьезными последстви
ями.^ Совещание секре
тарей Кировской рай
онной партийной организа
ции считает необходимым 
поддержание в стране пра
вовых, . конституционных, 
демократических норм. Счи
тает создание Государствен
ного комитета по чрезвы. 
чайному положению в СССР 
неконституционным, тртбу- 
ет немедленного выступле
ния Президента СССР по 
Центральному телевидению 
и Всесоюзному радио. Тре- 

* бует немедленного созыва 
Съезда народных депутатов 
СССР для решения вопросов 
о судьбе страны, соблюдении 
правовых норм и гласности, 
политического и экономиче
ского плюрализма, полной 
и объективной информации
0 происходящих событиях.
1 Совещание секретарей 
требует немедленного созы- 
ва Пленумов ЦК КПСС и 
КП РСФСР с обсуждением 
обстановки и докладом Ге
нерального секретаря ЦК 
КПСС.

Принято 19 августа.

«ЭТО -  НЕУМЕЛО 
РАЗЫГРАННЫЙ СПЕКТАКЛЬ»

Таково мнение побывавшего на днях в Москве председате
ля Томского облисполкома О. Э, КУШЕЛЕВСКОГО о проис
ходящем в столице.

в облисполкоме состоялась пресс-конференция председа
теля облисполкома О. Э. Кушелевского. Всего за час с не
большим до встречи с журналистами Олег Эдуардович при
был из Москвы в Томск. Поэтому главной темой разговора 
стали его личные впечатления о происходящем в столице.

■ — Если коротко, то глав
ное впечатление — несерьез
ность совершаемого перево
рота. Уже к обеду стало яс
но, что это неумело разыг
ранный спектакль. Хотя был 
■момент неясности, парализа
ции власти, когда можно бы
ло предполагать все что угО'Д- 
но. Часов в одиннадцать со
стоялась пресс-конференция 
Б. Н. Ельцина, где было за
читано обращение «К граж
данам России». После пресс- 
конференции я подошел к 
И. С. Силаеву и спросил:. «Бу
дете' ли собирать руководите
лей областей для выработки 
|какой'-то линии действий?». 
Иван Степанович ответил: «Ес
ли сумеем». В тот момент 
российское правительство еще 
не контролировало ситуацию, 
радио и ТВ были, как сказал 
Силаев, в руках путчистов.

Вскоре к Совмину и Вер
ховному Совету стали соби
раться люди. Вышел Ельцин, 
зачитал свое обращение с бро
ни одного из подошедших 
танков. Здесь же командир 
этого воинского подразделе
ния, подполковник, сказал, 
что в Ельцина он стрелять не 
будет.

Прошел вечером по Моск
ве, чтобы оценить обстановку. 
Около гостиницы «Москва» шел 
митинг, где звучали призывы 
идти к Совмину, и плотная 
цепочка людей потянулась ту
да с Манежной площади. Са
ма площадь была наискось 
пересечена цепочкой автомат
чиков. Подошел к одному из 
них, попытался выяснить, есть

ли у него патроны, но тщетно. 
Думаю, что если бы автомат
чики пришли на площадь без 
боеприпасов, то мне бы пока
зали пустые подсумки. Одна
ко подсумки на вид были плот
ные.

Несмотря на то, что вдоль 
всей Манежной площади вы
строились бронетранспортеры, 
никаких действий военные не 
предпринимали. В городе, око
ло Совмина, строились барри
кады. Кое-где — наивные, 
где-то более основательные, 
из железобетонных изделий.

Из всего увиденного мож
но сделать вывод, что сил у 
путчистов для совершения пе
реворота недостаточно. К то
му же вряд ли на местах иай- 
дутся области, которые их 
поддержат. Думаю, что и ар
мия не поддержит. Поэтому 
считаю, что призыв к забас
товке был провозглашен в го
рячке, без реальной оценки 
ситуации. Нет смысла, очевид
но, сейчас реагировать на 
этот призыв. Со всеми проб
лемами российское правитель
ство справится и без забасто
вок.

Думаю, что никакой осо
бой опасности для демокра- 
тически.ч преобразований в 
стране нет. Впрочем, недоо
ценивать ситуацию тоже нель
зя. Возможно, нерешительность 
ГКЧП нс оттого, что у пут
чистов недостаточные возмо
жности, а оттого, что сей
час происходит какая-то пе
регруппировка сил.

Среди вопросов, заданных

журналистами О. Э. Кушелев- 
скому, был такой: каковы на
строения у воинов Томского 
гарнизона?

— Мы обменивались мне
ниями на этот счет с В. М. 
Крессом. Наши военные не 
намерены воевать с народом.

— Вы ездили в Москву по 
хозяйственным делам. Удалось 
ли что-то сделать и чем со
бирается заняться облиспол
ком завтра?

— Цель поездки — защита 
наших планов социально-эко
номического развития. Но ни
чего сделать, конечно, не уда
лось — не та сейчас обстанов-. 
ка. Завтра будет обычный 
рабочий день, займемся наши
ми хозяйственными проблема
ми. Их накопилось предоста
точно.

Отвечая на вопрос об отно
шении к публикации в томс
кой прессе указов ГКЧП,
О. Э. Кушелевский сказал:

— Я думаю, что должна 
быть опубликована информа
ция и об указах ГКЧП, и об 
указах Б. Н. Ельцина. Если 
бы указы комитета замалчи
вались, то это бы только со
здавало ему популярность.

-— Предполагаете ли вы ве
роятность обсуждения создав
шейся в стране ситуации на 
«Сибирском соглашении»?

— Наверное, сегодня не на
до срывать руководителей об
ластей. Мы сможем обгово
рить все вопросы и по своим 
каналам. Но если «Сибирс
кое соглашение» соберется, то 
я поеду на встречу и буду от
стаивать те позиции, о кото
рых уже заявлял.

Председатель облисполкома 
ответил ч на друУ̂ -": вопросы 
журнал- '."тов,

Е. %>ОЛОВ,
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Постановление №3 
ГОСУДАРСТВЕННОГО КОМИТЕТА 

ПО ЧРЕЗВЫЧАЙНОМУ ПОЛОЖЕНИЮ 
В СССР

У К А З  № 61

ПРЕЗИДЕНТА РОССИЙСКОЙ СОВЕТСКОЙ 
СОЦИАЛИСТИЧЕСКОЙ

ФЕДЕРАТИВНОЙ 
РЕСПУБЛИКИ ^

в связи с введением с 19 
августа 1991 г. в Москве и 
На некоторых других тер
риториях Союза Совет
ских Социалистических Ре
спублик чрезвычайного по
ложения и в соответствии 
с пунктом 14 статьи 4 За
кона СССР «О правовом 
режиме чрезвычайного по
ложения» Государственный 
комитет по чрезвычайному 
положению в СССР поста
новляет;

,1, Всесоюзной государст
венной телерадиокомпании, 
республиканским, краевым, 
областным телерадиооргани
зациям в своей работе стро
го руководствоваться поста
новлениями Государственно
го комитета по чрезвычай
ному положению в СССР.

2. Возложить на руковод
ство Всесоюзного совета 
по телевидению и радиове
щанию СССР и Всесоюзной 
государственной телерадио
вещательной компании (Гос- 
телерадио) координацию 'де
ятельности телевизионных 
и радиовещательных орга
низаций на всей террито
рии страны. Временно на
делить Гостелерадио полно
мочиями в необходимых 
случаях приосганавливат(ь 
или отменять указания ме
стных органов власти, про
тиворечащие задачам и прин
ципам вещания в услови
ях чрезвычайного положе
ния

3. Временно ограничить 
перечень транслируемых ив 
Москвы на всю территорию 
1Страны следующими прог
раммами:

— по телевидению — пер
вой, второй и третьей про
граммами Центрального те
левидения;

— по ' радиовещанию — 
первой, второй, третьей и 
четвертой программами Цен
трального воесоюзН|Ого ра
диовещания.

Временно ограничить ис- 
г(ользование радиостанций 
'союзного подчин|ения для 
трансляции рядом союзных 
республик своих радиопро
грамм на зарубежные .етра-
НЬ1. ,

-  v4. Программы респуб(1и- 
канского телевидения и ра
диовещания передавать на

территории соответствую
щей республики только по 
вьвделениым для этих целей 
каналам и передающим 
средствам.

5. Приостановить деятель
ность телевидения и радио 
России, а также радиостан
ции «Эхо Москвы», как не 
способствующих процессу 
стабилизации положения в 
стране.

6. Передача программ 
телевидения и (радиовеща
ния общественных, коммер
ческих и других органов 
вещания, не входящих в 
структуру вещания, ука
занных в пунктах данного 
постановления, временно 
приостанавливается.

Минсвязи СССР и МИН
СВЯЗИ союзных республик 
обеспечить приостановление 
излучения в эфир и пере
дачу по кабельным сетям 
программ негосударствен
ных органов вещания.

7. Действие выданных ра
нее регистрационных удос
товерений на телевизион
ное и радиовещание пре
кращается. Порядок и сро
ки проведения перерегист
рации органов телевидения 
и радиовещания будут со- 
’сЗбщены дополнительно!

8л Поручить Минсвязи 
СССР взять под контроль 
все действующие и запас
ные центры и каналы свя
зи и вещание на террито
рии страны (включая и рес
публиканского подчинения).

9. Гостелерадио и Мин
связи СССР во взаимодейст
вии с руководством Всесо
юзного совета по телевиде
нию и радиовещанию соз
дать временную координа
ционную группу по регули
рованию телерадиовещания 
в стране, в том числе — в 
вопросах выделения час
тот, предоставления време
ни вещания и технических 
средств.

10. КГБ СССР, МВД СССР 
и их органам на местах 
принять дополнительные ме
ры по обеспечению выпол
нения данного постановле
ния. -Щ-'

■ W < I
Государственный коми

тет по чрезвычайному 
положению в СССР.

20 августа 1991 г.

Предпринята попытка го- 
1сударств9|нного переворота, 
отстранен от должности Пре
зидент СССР. Вице-прези
дент СССР, премьер-министр 
СССР, председатель КГБ 
СССР, министры обороны и 
внутренних дел СССР вошли 
в антиконституционный ор
ган, совершив тем самым 
государственное преступле
ние. В результате этих дей
ствий деятельность законно 
фбраяной исполнительной 
власти Союза ССР оказалась 
парал изоваяной.

В сложившейся чрезвы
чайной ситуации постанов
ляю:

1, До созыва внеочередно
го Съезда народных депута
тов СССР все органы испол
нительной власти Союза ССР, 
включая КГБ СССР, МВД 
СССР, Министерство оборо
ны СССР, действующие на 
территории РСФСР, перехо
дят в непооредствеяное под
чинение избранного народом 
Президента РСФСР,

!2. Комитету государствен
ной безопасности РСФСР, 
Министерству внутренних 
дел РСФСР, Государственно
му комитету РСФСР по обо
ронным вопросам временно 
осуществлять функции со
ответствующих органов Со

юза ССР на территории 
РСФСР.

3. Все территориальные и
иные органы МВД, КГБ и 
М1инистерства o6opoHti на 
территории РСФСР обязаны 
немедленно исполнять указы 
и распоряжения Президен
та РСФСР, Совета Минист
ров РСФСР, приказы КГБ 
РСФСР, МВД РСФСР, Госу- 
даротвениого комитета
РСФСР по оборонным воп- 
ipocaM.

4. Всем органам, должно
стным лицам, гражданам 
РСФСР принять незамедли
тельные меры к тому, чтобы 
исключить выполнение лю-

бых решений и распоряже
ний антиконституционного 
комитета по чрезвычайному 
положению.

5. Должностные лица, вы
полняющие решения ука
занного комитета, отстраня
ются от исполнения своих 
обязанностей в соответствии 
с Конституцией РСФСР. Ор
ганам Прокуратуры РСФСР 
немедленно принимать ме
ры для привлечения указан
ных лиц к  уголовной ответ
ственности.

Президент РСФСР
Б. Я . ЕЛЬЦИН.

Москва, Кремль.
19 августа 1991 года.

Постановление Совета Министров РСФСР 
О НЕЗАКОННОМ ВВЕДЕНИИ ЧРЕЗВЫЧАЙНОГО ПОЛОЖЕНИЯ

Совет Министров РСФСР, 
рассмотрев сложившуюся си
туацию, вызванную отстра
нением от руководства стра
ной законно избранного Пре- 
эидеята СССР и введением 
на территории страны чрез
вычайного положения, отме
чает неконституционность и 
незаконность этих действий, 
равно как и создание Госу
дарственного комитета по 
чрезвычайному положению 
в СССР и постановляет:

1. Поддержать обращение 
руководителей РСФСР к 
гражданам России, принять к 
неукоснительному исполнен 
нию Указ Президента 
РСФСР от 19 августа 1991 го
да № 59 и предложить Со
ветам Министров республик, 
в составе РСФСР, исполни
тельным органам власти ав
тономных образований, кра
ев и областей обеспечить вы
полнение этого Указа.

2. Исполнительным орга
нам власти РСФСР всех

уровней в своей деятельнос
ти неукоснительно руковод
ствоваться действующим на 
территории РСФСР законо
дательством РСФСР.

3. Обратиться к правитель
ствам всех союзных респуб
лик с призывом объединить 
усилия по защите и поддер
жанию конституционного по
рядка на всей территории 
СССР.

4. Обратиться к главам 
правительств всех государств 
мира, в Совет Безопасности и

ООН с призывом осудить 
'действия Государственного 
комитета по чрезвычайному 
положению в СССР, не при
знавать законность его вла
сти в  СССР и его представи
телей за рубежом.

5. Принято на заседании 
Совета Министров РСФСР 
единогласно.

Председатель Совета 
Министров РСФСР

И. СИЛАЕВ.
19 августа 1991 года, 
т. Москва.

У К А З
,Е  -1ИСПОЛНЯЮЩЕГО ОБЯЗАННОСТИ ПРЕЗИДЕНТА СОЮЗА  

СОВЕТСКИХ СОЦИАЛИСТИЧЕСКИХ РЕСПУБЛИК

Об Указах Президента ПСФСР № № 59,61,62 и 63 от 19 августа 1991 r.l' ^
19 августа 1991 года’ Пре

зидентом РСФСР изданы 
Указы №№ 59, 61, 62 и 63, в 
которых выражается нега
тивное отношение к заявле
нию советского руководст
ва и постановлению № 1 
Государственного комитета 
по чрезвычайному положе
нию в СССР.

В названных Указах Пре
зидент РСФСР пытается 
присвоить полномочия выс
ших органов государствен
ной власти и управления 
СССР и наделить исполни
тельные органы республики 
компетенцией органов Сою
за ССР, призывает органы 
власти РСФСР и их долж

ностных лрщ к неисполне
нию решений ГКЧП.

В Указах содержатся гру
бые вьшады против членов 
ГКЧП, угроза привлечением 
к уголовной ответствешюсти 
в адрес должностных лиц, 
сотрудников правоохрани
тельных органов и военно
служащих в случае выпол
нения ими решений ГКЧП.

Изданные Указы Прези
дента РСФСР идут вразрез 
с Конституцией и законами 
Союза ССР, с провозглашен
ной ГКЧП линией на стаби
лизацию обстановки в стра
не, носят оггкгюввнно кон
фронтационный характер и 
могут привести к тяжким 
последствиям.

В соответствии с пп. 1 и 
4 ст. 1273, ст. 1275 Кон
ституции СССР постановляю:

1. Объявить Указы Прези
дента Российской Советской 
Федеративной Социалисти
ческой РеопубЛ|Ики от 19 
августа 1991 года №№ 59, 
61, 62 и 63, постановление 
Совета Министрюв РСФСР от 
19 августа 1991 г. № 435 не 
имеющими юридической си
лы с момента их издания 
как противоречащие Консти
туции и законам Союза 
ССР.

Всем органам власти и уп
равления РСФСР, долж
ностным лицам и гражда
нам неукоснительно испол
нять решения Государствен

ного комитета по чрезвы
чайному положению в 
СССР.

2. Руководителям право
охранительных органов 
СССР обеспечить соблюде
ние работниками органов 
внутренних дел, государст
венной безопасности, Проку
ратуры РСФСР Конститу
ции и законов СССР, реше- 
'вий Государственного коми
тета по чрезвычайному по
ложению в СССР.

Исполнйющий обт^явос-' 
ти Президента Сою^а 6о- 
ветсмих СоциалИс¥иче(жих'' 
Республик

Г. ЯНАЕВ.
Москва, Кремль.
20 августа 1991 года.

В КАБИНЕТЕ М ИНИСТРОВ СССР Болезнь В. С. Павлова;
Кабинет Министров СССР 

на своем заседании 19 ав
густа рассмотрел неотлож
ные задачи, вытекающие 
из заявления советского ру
ководства и решений Госу
дарственного комитета по 
чрезвычайному положению 
в СССР. Кабинет Минист
ров СССР поддержал эти 
решения, направленные на 
преодоление охватившего 
страну глубокого полити
ческого и экономического 
кризиса, угрожающего са
мому существованию Со
ветского государства, на

восстановление законности 
и правопорядка, обеспече
ние нормального функцио
нирования народного хозяй
ства, как важнейшего усло
вия жизнедеятельности об
щества и стабилизации об
становки.

Как подчеркивалось на 
заседании, в центре внима
ния Кабинета Министров 
СССР должны находитьсИ 
вопросы , организации заго
товок, хранения, переработ
ки и распределения продо
вольствия, обеспечения на
родного хозяйства и насе

ления страны топливом и 
энергией. В  рамках страте
гического курса на продол
жение экономической ре
формы Кабинет Министров 
СССР будет направлять 
свои усилия на преодоле
ние дестабилизирующих 
проявлений в экономичес
кой жизни, осуществляя 
свои функции в соответст
вии с Конституцией и зако
нами СССР, в тесном взаи
модействии . с республиканс
кими и местными органа
ми управления.

Кабинет Министров СССР 
поддержал решение его Пре
зидиума от 17 августа, одо
брившего в принципе текст 
Союзного договора и в t;o 
же время высказавшегося 
за то, чтобы в качестве не
отъемлемой части договора 
принять пакет предложений, 
предусматривающ1{й меха
низм реализации положений 
договора и обеопечения функ
ционирования экономики 
страны и суверенных респзФ- 
лик на весь переходный пе
риод.

19 августа утром 1У премьер-министра СССР В. С. Пав
лова развился гипертонический криз, максимальное 
артериальное давление возросло до 200 миллиметров и 
более. В  результате (проведенных лечебных мероприятий 
состояние улучшилось. 'Однако после вечернего заседа
ния Кабинета Министров СССР оно вновь ухудшилось. 
В  настоящее время сохраняется необходимость строгого 
постельного режима. Общее «остояние соответствует тя
жести заболевания и ^опасений не вызывает.

На время болезни В. С. (Павлова исполнение обязаннос
тей премьер-министра СССР возложено на первого за 
местителя Премьер-министра В , X . Догужиева.

(ТАСС).

Страна живет надеждой и тревогами
Надежды и беспокойство, веру и сомнения, раздумье и 

решимость от (слов (Переходить к созидательным делам 
вызывают у (советских людей чрезвычайные меры со
ветского руководства по выводу страны из кризиса. Это 
подтверждают сообщения республиканских информаци
онных Агентств, собственных корреспондентов, поступа
ющие № ТАСС.

КИЕВ. Председатель Вер
ховного Совета УССР 
Л. Кравчук, выступивший в 
понедельник по украинско
му телевидению и радио, 
сказал, что нужно опреде
ленное время, чтобы пра
вильно разораться в том, 
что происходит сейчас в 
стране. Соответствующие 
оценки ‘И выводы — а они 
обязательно будут сделаны 
Президиумом, Верховным 
Советом республики — впе
реди. В  таких исключитель
но серьезных политических 
делах нельзя проявлять по
спешность с оценками. Это 
должен сделать коллектив
ный орган, избранный наро
дом.

Глава парламента призвал 
граждан Украины к спо
койствию и выдержке. На 
Украине чрезвычайное по
ложение не объявлено. Со
храняется в целом стабиль
ная обстановка. На всей 
территории республики ра
ботают законно избранные и 
сформированные органы го
сударственной власти и уп
равления. Действуют Вер
ховный Совет, его Президи
ум, правительство республи
ки, государственные струк
туры на местах.

ЛИПЕЦК. В  городе состо
ялось заседание президиума 
областного Совета народных

депутатов. Решения ГКЧП 
приняты к безусловному ис
полнению. Образована ко
миссия по реализации чрез
вычайных мер на террито
рии Липецкой области.

МУРМАНСК, Призыв рос
сийского руководства на
чать бессрочную забастовку 
в знак протеста против вве
дения чрезвычайного поло
жения в стране в Мурман
ской области поддержали 
только работники троллей
бусного парка. К началу се
годняшнего рабочего дня все 
машины стояли в депо. 
Лишь после того, как к 
|бастующим на переговоры 
пришли руководители го
родских властей, наметился 
перелом. Уже в половине 
десятого на линию вышел 
пертый из бастовавших во
дителей, который и доставил 
опаздывавших на работу со
трудников областной боль
ницы и других организаций, 
расположенных в районе 
больничного го(родка.

ПЕРМЬ. Собрание депута
тов и общественности под
держало выступление за
местителя начальника воен
но-политического отдела 
Пермской дивизии внзпгрен- 
них войск МВД СССР депу
тата горсовета Н. Степанова

о том, что необходимо со
хранять выдержку. Депутат 
призвал не создавать пре
цедентов, которые могут 
спровоцировать массовые 
беспорядки. Выступавшие 
выразили решимость соблюс
ти требования Госкомитета 
по ч;резвычайному положе
нию о запрещении массо
вых шествий, митингов и 
манифестаций.

ТБИЛИСИ. В  связи с соз
данием Государственного 
комитета чрезвычайного по
ложения в стране Президент 
Республики Грузия, Прези
диум Верховного Совета “ 
правительство республики 
выступили с заявлением, в 
котором, в частности, сказа
но, что в создавшейся об
становке необходимо сохра
нить спокойствие, соблюдать 
порядок и дисциплину.

ВИЛЬНЮС. «За прошед
шую ночь инцидентов с во
енными не произошло»,—со
общило сегодня утром «Ра
дио независимой Литвы».

Председатель Верховного 
Совета Литвы В. Ландсбер
гис, выступив по местному 
телевидению, заявил, что 
парламент республики при
нял решение ратифициро
вать договор между Л’итвой 
и Российской Федерацией. 
Кроме того, сказал он, при
нято решение о том, что в 
случае «устрайения законно 
избранных парламента или 
правительства Литвы» в 
республике начнется всеоб
щая политическая забастов
ка..

КИПШНЕВ'. Прошедшей 
ночью по призыву Прези

дента М. Снегура, лидегюв 
партий и движений Молдо
вы в Кишинев прибыли ты
сячи людей из различных 
районов республики. Вместе 
с полицией они взяли под 
охрану здания парламента, 
правительства, националь
ного телевидения и радио, 
дома печати, телеграфа, 
банка, въезды в город, дру
гие жизненно важные объ
екты. Члены правительст
ва, руководители местной 
власти, предприятий всю 
ночь находились на своих 
рабочих местах.

ТАШКЕНТ. В столице 
республики состоялась
встреча Президента Узбе
кистана И. А. Каримова с 
активом города. На ней он 
охарактеризовал сложившу
юся ситуацию в стране, от
метив, в частности, то, что 
вводить в Узбекистане чрез
вычайное положение нет 
необходимости.

Вместе с тем Президент 
подчеркнул, что никакая де
мократия без порядка и 
дисциплины ничего хороше
го людям не даст. В этом 
убеждают и события по
следних лет в стране. Тем 
более, сказал Президент, что 
под вывеской демократии, 
гласности некоторые "маски
руют зачастую свои поли
тические амбиции, стремле
ние к власти. '

КЕМЕРОВО. Прошедшие 
сутки прошли в Кузбассе 
относительно спокойно. Об
ластным управлением внут
ренних дел серьёзных про
исшествий и нарушений об
щественного порядка не за

регистрировано.
На угольных предприяти

ях Кузнецкого бассейна про
ходят митинги, собрания. 
Обсуждается решение Сове
та рабочих комитетов Куз
басса, принятое в поддержку 
заявления руководства Рос
сии о проведении полити
ческой забастовки. Инфор
мационная служба Совета 
рабочих комитетов сообщи
ла', что более двадцати 
угольных предприятий Куз
басса остановили работу. 
Впрочем, сведения, получен
ные в производственных 
объединениях, не всегда сов
падают с данными рабочко
ма. Однако несомненно од
но; часть горняков Кузбасса, 
несмотря на решение ГКЧП 
о запрещении забастовок, 
вновь прижгла к ним, под
держивая российское руко
водство.

ОРЕЛ. В  городе обычная 
обстановка. Нормально
функциошфуют (промыш
ленные предприятия, рабо
тают магазины, транспорт.

П'редседатель областного 
совета Федерации независи
мых профсоюзов России 
М. Михайлов сообщил, что в 
трудовых коллективах на
строй деловой, рабочий. На 
восемь утра не было ни од
ного факта остановки про
изводства. В частности, Ор
ловский сталепрокатный за
вод не намерен прерывать 
производство.

РОСТОВ-НА-ДОНУ. При
шедших сегодня на работу 
в  первую смену рабочих ря
да промышленных предпри
ятий области у проходных

ПРОШУ СЛОВА!

СКОЛЬКО ВЕРЕВОЧКЕ
НИ ВИТЬСЯ •••

20 августа в редакцию пришел член областного, Бакчар- 
ского районного комитетов' КПСС, член бюро последнего, 
прокурор района А. А. МАЛКОВ.

встречали лозунги, призыва
ющие к  политической заба
стовке в знак протеста про
тив действий ГКЧП. Наибо
лее активны пикеты и при
зывы к забасто1вке были у 
проходных шахт.

Однако призывы эти пока 
остались без ответа. На всех 
Цредприятиях Дона соблю
дается обычный трудовой 
ритм. В  беседе по телефону 
с корреопонлентом ТАСС 
(председатель облисполкома 
Л. Иванченко подчеркнул, 
что усилия президиума обл
исполкома направлены на 
сЯ'абиливацию работы (всех 
отраслей народного хозяйст
ва, объектов жиэнеобеспе- 
(чвния. Соот1ветствующим 
(организациям даны указа
ния по усилению контроля 
за соблюдением паспортного 
режима, характером прово
зимых через «ворота Кав
каза» грузов. Усилены ме
ры по охргше водопроводов, 
средств связи.

ИЖЕВСК. Сравнительно 
спокойно относятся к чрез
вычайным мерам советского 
руководства трудящиеся Уд
муртии. В основном они 
одобряются. Как обычно, 
работают предприятия, об
щественный транспорт, тор
говля, идет уборка хлебов. 
Под особый контроль взято 
ежедневное снабжение насе
ления продуктами nHTaiHHn.

К организованности, тер
пению и выдержке призыва
ют трудящихся руководи
тели всех уровней респуб
лики.

(ТАСС).
20 августа.

— Сейчас, — сказал он, — 
усиленно распространяется 
мнение, что Государственный 
комитет по чрезвычайному по
ложению в СССР (ГКЧП) 
действует на основании Зако
на СССР «О правовом режи
ме чрезвычайного положения».
И при этом как-то отходит на 
второй план факт незаконного 
прихода этого комитета к 
власти. Верховному Совету 
СССР, народу, КПСС ничего 
вразумительного не сказано о 
том, что случилось с Прези
дентом страны. Генеральным 
секретарем ЦК партии. Что с 
ним? Неожиданный приступ 
болезни? Автомобильная или 
иная катастрофа? Где нахо
дится М. С. Горбачев? Имен
но это обстоятельство — от
странение законно избранного 
Президента, Генерального 
секретаря — вызывает непри
ятие.

20 августа я присутствовал 
на расширенном заседании 
бюро обкома КПСС, прохо
дившем утром. Второй секре
тарь В. Л. Луков в своем 
вступительном слове сообщил: 
из телефонных разговоров с 
ЦК ему стало известно, что 
(привожу дословноУ «Горба
чев отстранен от руководства 
страной». На мой вопрос; 
«Кем, каким органом отстра
нен?» — я конкретного отве
та не получил.

На этом заседании принима
лось заявление бюро Томского 
обкома КПСС. Точнее — обго
варивались основные его поло
жения. Я считаю его 
привильным в той ча
сти, где бюро поддержива
ет решение президиумов об
ластного и городского Сове
тов. И не принимаю в заяв
лении все, что хотя бы кос
венно напоминает документы 
ГКЧП, ведь они, как я уже 
сказал, исходят от органа, 
пришедшего к власти незакон
но. К тому же, что это за 
строчки о предоставлении Ге
неральному секретарю воз
можности выступить по теле
видению? Совершенно ясно, 
что в такой ситуации надо 
требовать не возможности вы
ступления, а немедленного 
возвращения к исполнению 
обязанностей.

К|5бМё того,' меня удивило 
нежелание ряда членов бюро 
и других' присутствовавших ‘ 
на заседании поддержать 
предложение о немедленном 
созыве пленума обкома. Об
ком, располагая широкими 
уставными правами, мог бы, 
не дожидаясь Пленума ЦК 
КПСС, высказать свое отно
шение к происходящему в 
стране.

— Чем, па ваш взгляд, вы
звана такая позиция со сто
роны части руководства област
ной парторганизации?

— Однозначно ответить за
трудняюсь. Но присутствовав
шие на заседании . слышали 
такие доводы: неизвестны при
чины, как это было названо, 
«августовского кризиса», нет 
информации, да и, дескать, 
толку от заявления пленума 
не будет, одно только обост
рение ситуации в обществе...

Думаю, что полный ответ 
на вопрос, почему бюро обко
ма не торопится с созывом 
пленума (а ведь это можно 
истолковать как молчаливую 
поддержку государственного 

. переворота)', даст время. Од
нако причины,, удерживающие 
от этого двух членов бюро, 
являющихся членами ЦК КП 
РСФСР, мне, кажется, понят
ны. П. П. Кошель, например,

У НАШИХ СОСЕДЕЙ ,

прямо заявил, что он за то, 
чтобы ГКЧП существовал и 
работал. А секретарь обкома 
Ю. В. Петров сказал, что i 
нормальные методы парла
ментской борьбы себя исчер
пали.

Меня эти высказывания,  
(считаю СВОИ.М долгом довести 
их суть до коммунистов обла
сти) поразили. Ведь совсем 
недавно в областной партор
ганизации говорилось о приз
нании итогов выборов Прези
дента России, о законопослу
шности партии, о ее работе 
строго в рамках Конституции. 
Несколько дней назад первый 
секретарь ЦК КП РСФСР 
В. А. Купцов имел встречу с 
Б.  ̂Н. Ельциным, итог кото
рой обнадежил многих ком
мунистов. У них появилась 
надежда, что накал противо
стояния пойдет на спад. И 
вот — совершенно иные речи.
Как все это понимать? Разум
на ли хоть в чем-то такая по
зиция? Хорошо, сегодня под
держим этот чрезвычайный 
комитет, а завтра найдутся 
еще более ловкие комитетчи
ки, которые неконституцион
ным путем отстранят нынеш
них. И с ними придется ми
риться?

Придет время — народ, пар
тия будут знать все, что сей
час, на мой взгляд, тщатель- 

. но скрывается от общества. 
Выступая на заседании бюро, 
я говорил, что чрезвычайное 
положение можно растянуть 
на полгода, год, на пять и 
десять лет, но сколько вере
вочке ни виться, а концу быть. щ 
Я верю, что жизнь вернется в 
нормальное, русло.' И тогда 
общество начнет тщательно 
разбираться, кто какую пози
цию занимал и почему. Вста
нет вопрос об ответственно
сти. Хотя бы моральной.

— Но ведь вы тоже член 
обкома...

— Я, как уже говорил, вы
сказал свое мнение на заседа
нии бюро. И, кстати, был не 
первым и не единственным, 
кто задавал недоуменные воп
росы, делал попытку честно 
оценить ситуацию, вносил 
предложение о немедленном 
созыве пленума обкома. Я и 
сейчас утверждаю: если КПСС) 
недвусмысленно не отмежует
ся от действий лиц, незакон
но пришедших к власти, это 
окажется гибельным для ее 
будущего. Никакие снижения 
цен и прочие блага не помо
гут оправдаться перед наро
дом.

Лично я принял решение о 
выходе из всех выборных пар
тийных органов. А если не 
произойдет того отмежевания, 
о котором я говорил выше, 
обдумаю вопрос о своем пре
бывании в партии.

— Не будет ли выход из 
выборных партийных органов 
выглядеть уходом от активно
го решения проблем КПСС?

— Конечно, кто-то это имен
но так и расценит. Но я не 1 
хочу нести моральную ответ
ственность за действия иных 
партийных активистов. Судите 
сами. На заседании бюоо сек
ретарь обкома Б. А. Ячменев 
заявлял, что коммунистам на
до идти в трудовые коллекти
вы и разъяснять содержание 
обращения ГКЧП, Это что — 
исподволь внушать людям, 
мол, ничего особенного не 
произошло? Коммунисты втя
гиваются в орбиту сомнитель
ной политики. Способствовать 
этому не намерен.

Вел интервью В. АНТОШИН.

WCK

Люди в погонах 
не будут вмешиваться

в газэте «Вечерний Омск» 
на звонок «Репортера» отве
тил журналист Александр 
Поварницын.

— Александр, по нашим све
дениям, до вчерашнего дня в 
Омске была только односто
ронняя информация, идущая 
от г к ч т

— К сожалению. Но 20 ав
густа горсовет выступил в 
поддержку правительства
России. Представители МВД, 
КГБ и военного гарнизона за

явили, что не будут вмеши
ваться в события. Председа
тель областного Совета Ле
онтьев выступил по телевиде
нию. Тон выступления был, 
что называется, «ни нашим 
ни вашим». Юднако он зачитал 
Указ Ельцина об объявлении 
ГКЧП неконституционным. Се
годня, 21 августа, вышли две 
независимые газеты: «Новое
обозрение» и «Ореол», которые 
напечатали Указы Президента 
России.

{эасн№ ^р«к

^Собираемся за грибами»
Ответственный секретарь га

зеты «КРАСНОЯРСКИЯ РАБО
ЧИЙ» Владимир Попков:

— Как обстановка а Красно
ярске? А  что? Все нормально, 
собираемся за грибами.

— Вы шутите?
— Почему?..
— Какую информацию полу

чают жители города, края? Ка
кова позиция краевого и го
родского Советов?

— Городской однозначно 
одобряет Указы Ельцина, кра
евой сегодня, 21 августа, про
ведет заседание депутатов 
всех уровней. По некоторым 
оценкам, более 75 процентов 
красноярцев поддерживают 
'правителйство (России) Krfaer 
вой Совет распорядился пере
давать по радио И телевидению 
.только официальную инфор
мацию как той, тан и другой 
стороны.
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Не скрою, подобные вопросы у нас, журналистов, появля
лись и раньше. Но попытаться их задать, начальнику област
ного управления внутренних дел ни у кого из нас в мыслях 
не возникало. Недаром _ же на очередных встречах в редак
ции с работниками цензуры мы регулярно уведомлялись, что 
«порочащие» милицию сведения распространять запрещено. 
Разве что изредка можно написать о неправильных дейст
виях одного милиционера. Но ведь ни для кого не было се
кретом, что в нашем неправовом государстве нарушают за
коны и совершают злоупотребления люди всех профессий, в 
том числе и работники милиции. Признать свои пороки—зна
чит начать очищение от них. Недаром перестройка началась 
с гласности.

Поэтому особенно приятно сообщить, что инициатива раз
говора о том, как в милиции борются с нарушениями закона 
и злоупотреблением служебным положецием, принадлежала 
начальнику областного управления внутренних дел Алексан
дру Григорьевичу ВЛАДИМИРОВУ.

— Александр Григорьевич, 
раз уж мы встретились, чтобы 
поговорить на эту тему, мне 
хотелось бы задать вопрос, 
который инт^есует многих мо
их коллег. Правда ли, что, 
следуя поговорке «новая мет
ла чище метет», вы начали 
свою работу в этой должности 
с чистки рядов милиции?

— Ну, я бы сказал, что это 
совсем не та постановка воп
роса. Думаю, под чисткой под
разумевают замену старых 
сотрудников более молодыми 
в надежде на их энергию и 
инициативу. Но нельзя сбра- 
сывать со счетов и накоплен
ный опыт работы в органах. 
Тех, кто серьезно работает и 
честно служит, мы не собира
емся увольнять в запас толь
ко по той причине, что они 
свой срок отслужили.

19 июля мы обсудили на 
коллегии программу борьбы с 
преступностью, приняли кон
кретные решения. Выполнять 
их будет нелегко, поэтому 
пришлось предупредить: все,
кто не чувствует в себе сил 
для такой работы, пусть по
думают над этим, или мы им 
поможем это сдедать.

А кроме этого, мы будем 
вести решительную борьбу с 
теми, кто позорит звание ра
ботника милиции.

— Вы не могли бы привес
ти конкретные примеры таких 
поступков?

— Да, конечно. Правда, по
ка я не буду называть фами
лий. И вовсе не из соображе
ний секретности. Просто, пока 
по ним ведется следствие, это
го не следует делать.

Так вот в Томске, например, 
двое работников милиции в

охране покинули пост, пере
пились и один другому нанес 
огнестрельное ранение. В мае, 
тоже в областном центре, на 
рынке сержант милиции зло
употребил служебным поло
жением, приобретя за бросо
вую цену у задержанного 
гражданина спортивный кос

— Большинство из назван
ных вами фактов говорит о 
безответственном отношении к 
дисциплине или стремлении 
подзаработать, как говорят, 
«левые» деньги.

— То есть в милиции,' как 
и во всем нашем обществе, 
идут те же процессы. Это ес
тественно. Существенно сказа
лось на настроениях людей 
раз,решение на работу по сов
местительству, которое было 
дано приказом министра два 
года назад. Некоторые наши 
сотрудники нашли себе работу 
в кооперативах, получая там 
большие деньги и используя 
знания и опыт своей основной 
профессии.

Закон РСФСР о милиции, 
принятый недавно, запретил по
добное. Теперь разрешено 
лишь совместительство, связан
ное с научной или педагогиче
ской деятельностью. Кстати, 
такая практика характерна для 
многих развитых стран. На

Преступник 
в форме...

тюм «Адидас». В этом же ме
сяце офицер милиции в не
трезвом виде во время ссоры 
со случайным прохожим триж
ды выстрелил в воздух. После 
этого неизвестный гражданин 
отобрал у него оружие и до
кументы.

Среди серьезных нарушений 
в последние месяцы есть взят
ка. На комбинате хлебопро
дуктов работник милиции уча
ствовал в хищении муки.' Но 
чаще всего все-таки наруше
ния связаны с пьявкой]̂  Вот 
как, например, в Кривошеин- 
ском районе, где два сотруд-. 
ника стреляли по овцам и 
двух овец подстрелили.

Вое эти преступления были 
раскрыты нашими же работ
никами. Их виновники уволе- 
ны из рядов милиции. А дела 
переданы в прокуратуру.

пример, во Франции полицей
ским запрещено заниматься 
предпринимательством или 
подрабатывать там.

— Но ведь там такие стро
гости оправданы высокой зар
платой, чего не скажешь о со
ветской милиции.

— Зарплата действительно 
невысокая, но ведь человек 
знал, куда идет работать. Он 
приносил присягу и должен 
ее выполнять. А повышение 
зарплаты... вон какое трудное 
положение в стране.

— Получаете ли вы какую- 
нибудь материальную помощь 
от местной власти?

— Да, получаем. Особенно' 
хорошие связи у нас налади
лись с Октябрьским райиспол
комом. Нам помогают в стро
ительстве жилья, доплачивают 
сотрудникам милиции за вы

сокие результаты. Недавно 
облисполком выделил три мил
лиона рублей на те же цели 
плюс компьютеризацию и при
обретение запасных частей к 
транспорту. Но, повторяю, дис
циплина и уважение к закону 
должны быть независимо от 
материальной поддержки.

— А существует ли, как это 
сейчас принято говорить, ме
ханизм, позволяющий выяв
лять злоупотребления или дру
гие нарушения закона работ
никами милиции?

— До нынешнего времени 
руководителю райотдела, ес
ли честно сказать, было не
выгодно раскрывать наруше
ния своих работников. Ведь 
ему же за них и доставалось. 
Теперь же мы договорились, 
что начальник отвечает за под
чиненного в том случае, если 
он имел возможность раскрыть 
его проступок и этим не вос
пользовался.

Кроме того, существует груп
па сотрудников оперативно
розыскного бюро (это новое 
название отдела по борьбе с 
организованной преступно
стью), которая специально за
нимается выявлением преступ
лений, совершенных работни
ками милиции.

— Александр Григорьевич, 
в связи с тем, что прозвучал 
термин «организованная прес
тупность», как вы считаете, 
существует ли в нашей облас
ти мафия?

— Вообще в нашей области 
присутствуют все виды прес
туплений, но вот насчет ма
фии ответить нельзя. Во-пер
вых, потому что пока совет
ское законодательство не дало 
четкого определения, что это 
такое. А потом, фактов систе
матической связи преступни
ков с милицией и властью мы 
не имеем. Происходят отдель
ные преступления.

— И, наконец, последний 
вопрос. Решительно избавляясь 
от нарушителей, не рискуете 
ли вы оголить ряды милиции?

— Не думаю. Лучше знать, 
что эта должность не занята, 
чем иметь на ней нечестного 
работника или предателя. Тут 
двух мнений быть не может. 
Милиционер, как и все граж
дане страны, подчиняется за
кону.

Записала 3. КУНИЦЫНА.

Кто платит за проигрыш

Валюта... на свалке
Сегодня дефицитное мясо — та же конвертируемая валю

та, И если о наших «деревянных» давно говорили — «рубли 
на дороге не валяются», то уж об эквивалентных замените
лях валюты можно так сказать куда с большим основанием. 
Однако ж... валяется мясо. И даже не на дороге — на свал
ке. Такое вот к нему местное непочтение.

В Каргаске комиссия рабо
чего контроля обнаружила 
ящики с протухшими утками 
среди мусора. Было на свалке 
этой, деликатесной, продукций 
592;.йг:'

После ^рюцериь выяснилось,'- , 
что' КЙргасоксйая ' нефтегазо- 
разведочная экспедиция завез
ла вкусных птичек из совхоза 
соседней Новосибирской обла
сти. Чтобы подкормить, пора
довать своих работников и их 
семьи. Большая часть утяти
ны была дейСТшительно реали- 
301вана, а вот более полутон- 
ны испортилось из-за хране
ния в неприспособленном по
мещении.

По данному факту район
ный прокурор вынес постанов- . 
ление о возбуждении дисцип
линарного производства в от
ношении начальника Карга- 
сокской НГРЭ В. Н. Кутузо
ва, в котором поставил вопрос 
и о привлечении его к мате- 
риальной ответственности.

”  Если бы подобный факт был 
исключением! Был случай пор
чи мяса и в Орловском ЛПХ 
Верхнекетского района. На Ше- 
гарском пищекомбинате в про
шлом году вывезено на свал
ку более 500 кг колбасы. . В 
Кривошеинском райпо муку 
хранили так, что ее испорти
ли грызуны, — часть отпрайи- 
ли на корм окоту, а 260 кг 
уничтожено.

Экспедитор Богашевского

совхозрабкоопа В. А. Демен
тьев получил с мясокомбината 
более 4,5 тонны свинины. 
Парной, между прочим, хотя 
в теплое .время мясо до^цо. 
отпускаться ’ 'Замороженный.' 
Чае^.'его.ДеМйцтьев рэзврз.ро 
иагаз^Ш и Лоскутова и Бога- 
шева, затем' прибыл в Кола- 
рово. Поскольку там магазин 
уже закрылся, экспедитор ос
тавил скоропортящийся про
дукт в автомашине, которая 
«ночевала» во дворе шофер
ского дома. Мясо, конечно же, 
испортилось. Была затем по
пытка его распродать, но лю
ди, извините, не свиньи. Три 
тонны необходимейшего насе
лению продукта пришлось от- 
править в совхоз «Кандинский» 
на корм птицам. Сумма мате
риального ущерба — более 11 
тысяч рублей. По этому фак
ту возбуждено уголовное де
ло по статье 99 УК РСФСР. 
Томским РОВД проводится 
расследование.

Тут уместно поговорить о 
нравственных устоях, об от
ношении к делу Дементьева. 
Если бы для себя раздобыл 
человек тушку мяса, разве бы 
лег спокойно спать, не опреде
лив дефицит в надежное мес
то? Ну а чужого не жаль. 
Характеристика, которая сей
час у следователя, свидетель
ствует, что к своим трудовым 
обязанностям энспедитор абсо
лютно равнодушен. А ведь

ему поручена сохранность ко
оперативного имущества по до
говору о полной материаль
ной ответственности. Может 
быть, есть у него иной источ
ник доходов, кроме зарплаты, 
коли в совхозрабкоопе зани
мает место по принципу: «Хоть 
пень колотить, лишь бы день 
проводить...» Надо думать, 
что сейчас-то его старания в 
коллективе оценят иначе.

Крнечнр,,^ не умышленно 
допустил’..порчу мяса, поэто- . 
му и дело возбуждено по ста- 

' ‘ тье Уголовного кодекса, пре
дусматривающей ответствен
ность за неосторожное унич
тожение или повреждение го
сударственного или обществен
ного имущества. Но факт есть 
факт, не ребенок Дементьев, 
прекрасно знает, как тяжело 
всем нам накормить семьи, И 
вдруг такая бездумность, та
кое наплевательское отноше- 
ние к работе, к людям, к цен
ному продукту.

Бесхозяйственность — одна 
из характерных черт нашего 
экономического бытия. И 
ведь странно: чем больше ут
верждали мы в лозунгах и с 
трибун, что «государство — 
это я», что «социалистическая 
собственность — народное дос
тояние», тем сильнее разворо
вывались, уничтожались мно
гие ценности. И зрел ярко вы
раженный эгоизм личности.

Простите меня, но психоло
гию расхитителя все же легче 
понять, чем взгляды чело
века, который портит продукт, 
добытый или произведенный 
его согражданами с таким 
трудом. Может быть, это без
различие, бездумность и не да-

«Нерентабельный ма
лыш» '— под таким заголов
ком в нашей газете 30 
марта с. г. было опублико
вано выступление Т. В. Ев- 
1ДОКИМОВОЙ, заместителя
председателя Колпашевского 
горисполкома. В нем шла 
речь о том, что наступаю
щий рынок, переход на 
грань банкротства многих 
предприятий в первую оче
редь сказались на финанси
ровании социальной сферы. 
В частности, в Колпашеве 
один за другим начинают 
,зак!рываться ведомственные 
детсады. Между тем исто
рически (СЛОЖИЛОСЬ так, что 
в районе из 47 действую
щих садов и комбинатов 37 
ЯЗринадлежат 1ведомствам|.

«Убеждена: найти сегодня 
в бюджете области дополни, 
тельные средства, чтобы вы 
купить здания у ведомств и 
принять детсады на баланс 
исполкома, все-таки выгод
нее и дешевле, чем завтра 
начинать новое строительст
во,—писала Т. В. Евдокимо
ва. — Сам город, имея пока 
что районный бюджет с де
фицитом в полтора милли
она, найти эти деньги не в 
состоянии».

Выступление автора из 
Колпашева редакция на
правила для рассмотрения в 
финансовое управление 
Томского облисполкома. 
Вскоре оттуда пришел от
вет, подписанный замести
телем начальника управле
ния Н. А. Зименковым. 
«Положение с детскими до
школьными учреждениями,

изложенное в статье, харак
терно для всей области,— 
говорилось в нем. —На со
держание таких учрежде
ний, финансируемых из 
бюджета, уже израсходова
но в  1990 году 13,3 миллиона 
рублей. В нынешнем году, в 
связи с повышением зар
платы работникам социаль
но-культурной сфе(ры, уве
личением цен и тарифов,

подтвердила при нашей 
встрече Л. П. Морозова, ве
дущий специалист отдела 
социальной сферы облиспол
кома. — За номером 190 от 
19 июня. Согласно предлог 
жениям, поступившим от 
райисполкомов, исполни
тельный комитет областного 
Совета согласился возмес
тить расходы по передаче 
ведомственных детсадов на

ВОЗвРАЩАЯСЬ Н НАПВЧАТАНИОМУ

эта сумма вырастает в 
два-два с половиной раза. 
Бюджет области, имея де
фицит в 21 миллион 400 ты
сяч рублей, Не в состоянии 
принять на себя' дополни, 
тельные расходы по содер
жанию ведомственных дет
ских дошкольных учрежде
ний, на что потребовалось 
бы дополнительно около 100 
миллионов рублей...»

Вот на такой безысходной 
ноте предстояло закончить 
начатую тему. Однако...

— Вы знаете, лед все-таки
тронулся неожиданно
сообщила в последнем раа- 
гоаоЬе Т. В. Евдокимова.— 
Был в облисполкоме серь
езный разговор с участием 
представителей других рай
онов. Принято хюшение ком- 
пенсировать затраты по пе
редаче детсадов на балансы 
исполкомов. Правда, только 
по ряду районов. И самое 
непонятное — «обошли» 
Колпашевский.

— Есть такое решение, —

балансы исполкомов Бак- 
чарского, Зырянского, Ко- 
жадниковского, Кривошеин- 
ского, Молчановского, Пер
вомайского и Чаинского 
районных Советов. Правда, 
расходная часть пока не 
определена, районы должны 
в ближайшее время пред
ставить расчеты. Как вер
стался этот список? Во-пер. 
вых, речь идет о детсадах, 
фактически уже приня
тых — решениями исполко
мов, на свой страх и риск— 
на районный баланс. Во- 
вторых, их принадлежность 
крайне узка;: до рередачи
эти детские учреждения 
финансщювались, как пра
вило, подразделениями
«Томскводстроя» и дорож
ными управлениями, пер
выми в области, из-за от- 
еугствия средств, перешед
шими за грань банкротства. 
Колпашевцы же, при дейст
вительно трудном положе
нии, оказались за  рамками 
решения потому, что сво

евременно не представили в 
1фтолкст  необходимые до
кументы. Подготовят, пред
ставят и обоснуют — будем 
раххматривать.

Надо учесть, уточнила 
Любовь Петровна, что 
бюджет области остается 
по-прежнему напряженным. 
Предпринятый шаг — от
кровенно вьшужденный, 
продиктованный тем, что в 
рьшсшных перипетиях
«крайними» не должны ос
таваться ни дети, ни их ро
дители. По-прежнему облсо- 
вет обращается к районным, 
городским Советам с на
стойчивой просьбой: просчи
тывайте резервы, ищите 
возможности пополнения 
своих бюджетов! Ведь дает 
же свои плоды коммерчес
кая деятельность Каргасок- 
ского исполкома, уже на
правившего дополнительно в 
социальную сферу не одну 
сотню тысяч рублей. И, ко
нечно, надо помогать своим 
предприятиям быстрее осва
иваться в условиях рынка. 
Понятно, это труднее, чем 
расписаться в бессилии...
, 'Умнее, настойчивей, one. 
ративней. 'Законы борьбы, 
ттр(о|диктованные рьшком. 
Щюиграть в этой борьбе в 
общем-то немудрено, особен
но в первых раундах. Одно 
репростительно: переклады
вать тяжесть проигрьппа на 
тех, кто пока не способен за 
себя постоять. В данном 
случае — на «нерентабель
ных» дошколят.

Е. ЗАЛОГИНА.
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ют нам распрямиться во весь 
рост, загореться делом, а зна
чит, и жить по-человечески?

Прокуратура республик!} да 
и сама обстановка сегодня на
стоятельно требуют усилить 
надзор за исполнением зако
нов, способных стабилизиро
вать положение на потреби
тельском рынке. А это целый 
комплекс проблем: более ин
тенсивная борьба со спекуля
цией. хищениями, незаконной 
торговой деятельностью, зло
употреблениями в то11говле и 
т. д.

Правоохранительные органы 
располагают данными, что то 
же мясо, а чаще сахар и дру
гие продукты, строго нормиро
ванные талонами, все еще ухо
дят налево, минуя магазинный 
прилавок, котел общепита. Но 
об этом — в следующий раз. 
А сегодня я решила выделить 
«мастеров нечаянной порчи». 
Тех, кто вроде бы при деле, 
но двигает его в обратную сто
рону. Как говорится: ни себе,
ни людям...

А плодятся такие «мастера» 
оттого, что их руководите;ш 
поставили себя в положение 
равнодушных наблюдателей 
— плохо организуют работу, 
сами допускают халатность и 
зачастую не создают условия 
для выпуска доброкачествен, 
ной продукции или ее правиль
ного хранения. Понимая свои 
упущения, они и не принима
ют мер для возмещения ущер
ба виновными. Ждут, когда 
вмешается прокуратура.

С. ОБЛИЦОВА,
прокурор отдела прокура

туры Томской области.

т ш  с  Л Е С О М ?

25 ЛЕТ 
РАБОТЫ 

В СВЯЗИ
Зоя Константиновна Коше

лева семь лет возглавляет 
бригаду телефонисток (двад
цать один человек) в Колпа- 
шевском районном узле связи.

Двадцать пять лет работы в 
связи за ее плечами. Закончив 
десять классов, она пришла

на Колпашевский почтамт. Сна
чала работала почтальоном, 
через год ее перевели учени
цей телефонистки. За семь 
месяцев она подготовилась к 
экзамену и получила второй 
разряд. Сейчас Зоя Констан
тиновна передает свой опыт 
молодым, В коллективе 3. К. 
Кошелева пользуется большим 
уважением. Говорят, что она 
знает наизусть все номера на 
транзитных линиях, ей не ну
жно заглядывать и в городской 
справочник — почти все номе
ра гбродских абонентов ей то
же знакомы.

Фото А. ВАСИЛЬЕВА.

Наше1го читателя сре|дн 
других ПОСТОЯ1ННО волнует 
вопрос: как же так, живем, 
можно сказать, среди таеж
ного моря, а приобрести да
же дрова — и то великая 
сложность. К сожалению, 
проблемы лесной промыш
ленности области мало чем 
отличаются от общеотрасле. 
вых по Союзу. Крайнюю 
напряженность в этой от
расли народного хозяйства 
отмечают и Кабинет Ми
нистров СССР, Совет Ми
нистров России. 1 августа 
вышло в свет совместное 
правительственное постанов, 
ление «О первоочередных 
мерах по стабилизации ра- 
боты и развитию предприя
тий лесной промышленное- 
ти и лесного хозяйства 
РСФСР», которое затраги
вает как раз ньшешний пе
риод перехода к рыночным 
отношениям/ '̂

Понимая, что без допол
нительных денежных
средств не решить вопросы 
улучшения социально-быто
вых условий работников от
расли и не повысить техни
ческий уровень лесозагото
вок и переработки леса, 
союзное и российское пра- 
вительства всем предприя- 
ТИЯ1М лесопромышленного 
комшлекса, расположетным 
на территории РСФСР, с 1 
августа этого года разреша. 
ют реализовывать продукцию 
по договорным ценам — 30 
процентов от общего объема 
(за исключением товаров 
народного потребления). При 
этом договорная цена не 
должна превышать фикси
рованную больше чем на 25 
процентов. С 1 января 1992 
года планируется также 
ввести новые таксы на дре
весину основных лесных по- 
род, отпускаемую на корню 
в лесах РСФСР. Органам 
советской и исполнительной 
власти всех уровней необ
ходимо обеспечить перво- 
оч€(редное выделение лесо.

сечного фонда предарияти- 
ям, работающим по госзака
зу.

Возможно, приведенные 
выше выдержки из поста
новления и помогут вздох, 
нуть свободней областным 
лесопромьппленникам. Од
нако Томская область по 
этому документу опять по
падает в число «особо вы. 
воэных». Цитирую: «.„Том
скому и Тюменскому облис
полкомам обеспечить выде- 
ление лесозаготовительным 
предприятиям корпорации 
)кРоссийские лесопромыш
ленники» лесосечного фонда 
(с учетом имеющихся лесо- 
сьфьевых ресурсов и произ
водственных мощностей по 
вывозке древесины) в раз- 
мерах, необходимых для 
выполнения ими в 1991 году 
|дополнительных объемов 
поставки деловой древеси
ны». Что будут иметь от 
этого томичи—пока не ясно.

Важным моментом в этом 
постановлении можно Наз
вать наконец-то конкрет
ную ориентацию предприя
тий военно-промышленного 
комплекса на выпуск, в ус
ловиях конверсии, лесозаго
товительной и лесохозяйст
венной техники, а также 
оборудования и машин для 
глубокой переработки древе
сины и вьшуска товаров на- 
родного потребления. Сов
местная программа по реа
лизации этих планов долж
на быть составлена мини. 
стерствам'И оборонной, авиа
ционной и судостроительной 
промышленности, Государст
венным комитетом по лесу. 
Министерством промышлен
ности РСФСР и прави. 
тельственными органами 
республик до 1 января 1992 
года. Будем надеяться на 
то, что военным и полу- 
ноенвым ' организациям 
удастся решить хотя бы 
технические проблемы лес
ной отрасли России.

А. БОРИСОВ.

Так есть вода или ее нет?
iiiimiimimmiiiimuiimimiiimmiiiiimiiiiimninmiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiimmiiiiiiuiiiii

Не й первый раз наша 
газета пытается проанали
зировать, почему в городе 
при мощном водозаборе из 
подземных источников мно
гие дома, даже целые мик
рорайоны, постоянно испы
тывают дефицит питьевой 
воды. Публикации высыла
лись для принятия мер в 
Исполком городского Сове
та нахюдных депутатов, в 
управление войопрово(дно- 
канал|ибационного хозяйст
ва, в  городское производст
венное объединение комму
нального хозяйства. Но пе
ребои с водоснабжением не 
прекращаются. В  подтверж
дение — письмо Д. Г. Пя
тибратовой:

«Жильцы домов №№ 90, 
92 по ул. Сибирской и 
№№ 59, 61 по ул. Некрасо
ва с июня не получают 
холодную воду.' Обращались 
в ЖКО завода резиновой 
обуви. Там нам сказали: 
«Это проблема управления 
«Томскводоканала». Позво
нили туда. А там... посове
товали обратиться в  ЖКО. 
Так нас и «футболят». По. 
еле неоднократных ваших 
«походов» ва  первых этажах 
вода появилась. Но выше 
не поднимается. Мы уже 
не знаем, к  кому еще об
ращаться и (КТО нам помо
жет!».

Сразу ж е признаемся чи

тательнице Д. Г. Пятибра
товой: мы знаем, к кому
надо обращаться.

ТАК ВСЕ 
ЗНАКОМО...

Вначале по наивности мы 
рассудили так: уж лучше
начальника водопроводных 
сетей города Сергея Петро
вича Арцимовича из управ
ления «Томскводежанала» 
никто не знает, что надо 
сделать, чтобы на всех ули
цах, во всех домах из кра
нов с холодной водой днем 
и ночью била упругая 
(струц.

И разговор, естегЯвенно, 
начался с письма читатель
ницы Д. Г. Пятибратовой. 
Ответ начальника был до 
удивления прост:

— Вода к  ним идет через 
узел, расположенный на пе
рекрестке улиц Сибирской и 
Льва Толстого. А на него 
она поступает со станции 
третьего подъема, что на 
ул. Нахимова. Станция же 
не получает в достатке во
ды из подземных источни
ков...

При этом Сергей Петро
вич пояснил: так как на 
подземном водозаборе нет 
телемеханики, то неиз
вестно, сколько скважин 
работает, а сколько отклю
чилось. Вдобавок здесь по
стоянно не хватает глубин

ных насосов и до сих пор 
не вал ен а  в строй подка
чивающая станция в райо
не 69-й артезианской сква
жины.

Можете себе представить, 
какая саркастическая улыб
ка появилась на лице Евге
ния Михайловича Марше- 
ва — начальника водозабора 
из подземных • источников, 
когда он узнал, что думает 
об организации их произ- 
эощства начальник водо
проводных сетей города. В 
его руках появился жур
нал, в котором диспетчеры 
водозабора делают свои 
цроиэводственные отметки.

— Мы только вчера объ
езжали все скважины, — 
комментировал при этом 
Евгений Михайлович. — 
Из 165 имеющихся в ра
боте находились 119 (ос
тальные на плановом ре
монте, на профилактике). 
(И1з действующих отключе
ны были только две. Это 
же мизер!

— И все-таки, почему на 
многих улицах в городе нет 
воды? — задаю все тот же, 
уже набивший оскомину 
вопрос.

И начальник водозабора 
рассказывает о том, что 
каждые сутки они подают 
по 204—206 тысяч кубомет
ров. (Заметим, что дейст
вительно такого количест

ва более чем достато'шо для 
)полумиллионного населе
ния). Но поступает вода да
леко не равномерно. По де
сятому водоводу поддержи
вается давление до 7,6 ат
мосферы. Кстати, город геог
рафически расположен вы
ше водозабора почти на 70 
метров, и, чтобы вода от
сюда шла по трубам, по
стоянное давление должно 
быть не ниже 8 атмосфер. 
Десятый водовод обеспечи
вает такой жизненно важ 
ный для жителей объект, 
как городской молочный за
вод. По магистрали № 9 
вода поступает на насосяо- 
(фйльтровальную станцию 
(НФС), а  уж она подает 
дальше в гс^ д .

Но вот какая ситуация 
была в  июле: в десятом
давление держали до 8 ат
мосфер, а в девятом оно 
падало до 2,4! Если при 
этом учесть, что из общего 
суточного объема водоза
бора в 200 тысяч кубомет
ров гю десятому идет боль
ше половины, то станет яс
но, на каком скудном пай
ке оказались микрорайоны, 
получающие воду через 
НФС по девятой магистра
ли!

Может быть, професси
оналу из всего этого рас
сказа картина стала бы яс
ной и понятной. Но мне,

корреспонденту, и, думаю, 
всем горожанам все-таки не
ясно, почему нет воды. 
емважЦны, насосы, давле
ние — это, как говорят сей
час, проблемы коллектива 
водозабора. Евгений Михай
лович Маршев, например, 
делает такой вывод:

— Надо наращивать мощ
ности за счет строительст
ва новых скважин. Их про
сто физически не хватает 
для потребностей города.

И тут же выясняется та
кая парадоксальная ситу
ация. На трассе пробурены 
15 новых скважин. Они по
ка не приняты госкомисси- 
ей, так как при первом ос
мотре были сделаны заме
чания и их потребовалось 
устранить. Теперь их бу
дут запускать в эксплуата
цию,

— Но пользы от них бу
дет мало,—замечает неожи
данно Е. М. Маршев.

— То есть?
— Протяженность нашего 

водовода очень большая, и 
без станции подкачки мы 
не сможем протолкнуть во
ду на станции подъема...

Как говорится, час от ча
су не легче.

К ИСХОДНОМУ 
МОМЕНТУ

Как видим, у водозабора 
немало своих проблем. Их

надо решать усилиями все
го города. Но попробуем ра
зобраться в такой ситуации. 
Несмотря на все трудности, 
город ежесуточно получает 
больше 200 тысяч кубомет
ров подземной воды. При 
существующих нормах рас
хода на одного человека 
этого количества больше 
чем достаточно и для приго
товления пищи, и для ку
пания детей, и для всех ос
тальных бытовых нужд. 
Почему же томичи испыты
вают постоянный дефицит?

Заместитель главного ин
женера управления водо
проводно - канализационно
го хозяйства Игорь Алексе
евич Ситухия' назвал нес
колько причин. Многие 
микрорайоны просто далеко 
расположены от станций 
третьего подъема, и вода до 
них Не доходит. Далее. На 
многих участках уложены 
старые трубы, и их диаметр 
просто не соответствует се- 
ГОДНЯ1ПНИМ нагрузкам. Не
мало и таких случаев, ког
да водовод рассчитывали 
для одного многоэтажного 
дома, а к нему теперь под
ключили еще семь!

Спрашиваем специалиста:
— Если вода не доходит 

до этажей, значит, надо что- 
то делать. Скажем, строить 
новые станции подкачки, ак
тивно развивать их систе
му.

— Сейчас это сделать не
просто: нет ни насосов, ни 
арматуры. Вот мы ночами и 
копим в своих jiesepsyapax 
запасы воды. Выдали в го

род и... опять копим.
Но ведь люди не могут 

смириться с таким выво
дом. И вот — встреча с на
чальником технического 
отдела городского объедине
ния жилищно-коммураль- 
ного хозяйства Георгием 
Алексеевичем Рухлядевым. 
Для начала небольшая 
сценка.

...Георгий Алексеевич до
стает из шкафа кусок тру
бы с подсоединенным к не
му через провод приборчи
ком. Подзаряжает егр. По
том сильно дует в обрезок 
трубы, и на приборчике на
чинает мерцать красный 
сигнал индикатора. Это и 
есть рожденный в Томске 
электронно - механический 
водомер. Его разра1№тали 
специалисты НТО электри
ков и энергетиков (предсе
датель М. И. Яворский). С 
помощью ТПИ изготовлено 
пока 12 образцов. Восемь из 
них переданы объединению 
«Контур» для испытаний и 
доводки до серийного об

разца. Есть договоренность о 
том, что уже в  этом году 
объединение выдаст первые 
5 тысяч штук счетчиков. 
Для домов местных Сове
тов их приобретут и уста
новят ЖЭ'У, для осталь
ных — соответствующие 
ведомства, для частных до
мов купят сами хозяева. 
/Одновременно будут peipef- 
работаны типовые проекты 
жилых домов: ведь счетчи
ки будут стоять в каждой 
квартире! Надо думать, в

конце концов мы научимся 
беречь такую драгоцен
ность, какой, несомненно, 
является подземная вода.

Георгий Алексеевич бе
рется за  кешькулятор. Нор
ма расхода воды в Том
ске—250 литров в  сутки на 
человека. Нас — полмилли- 
она. Получается, что городу 
требуется всего 125 тькяч 
кубометров! Куда же дева
ются 200 с лишним тысяч 
кубометров, что подает во
дозабор?-

В  техотделе считают, что 
надо сменить политику в 
решении проблемы водо- 
обеспечения города. Многие 
м;иллионы рублей вложены 
в развитие водозабора. Ес
ли не брать во внимание 
сооружение магистралей в 
городе, выясняется, что на 
развитие водопроводной се» 
ти в самом городе, то есть 
на разводящие, внутри
квартальные, домовые сети, 
уже длительное время не 
выделяются средства. А ре
конструкция их гфосто не
обходима. Сегодня же раз
водящие сети в таком со
стоянии, что порой вода ка
чается в  никуда!

* • *
Чем глубже вникаем мы 

в проблему, тем больше 
убеждаемся, что решать ее 
должен сам исполком го
родского Совета народных 
депутатов со всеми подчи
ненными ему службами. И 
1>ешать безотлагательно.

п. колотовкин.
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Пуччини- 
прежний 
и новый

«Чио-Чио-Сан»; которую 
представил гастролирующий 
у нас Красноярский опер
ный театр, безусловно, са
мая популярная опера ве
ликого итальянского компо
зитора Джакомо Пуччини, 
даже несмотря на то, что 
его творческий путь венча
ет «Турандот» — самое ге- 
ииальное создание мастера.

В  какой-то мере «Чио- 
Чио-Сан» типична для ма- 
неры Пуччини, композито- 
ра-вериста (направление в 
европейском искусстве с 
требованиями жизненной 
правды), в какой-то мере 
избегает крайностей верист- 
ских опер с их взрьшчато- 
натуралистическими эмо
циями, что свойственно, в 
частности, и «Тоске» — не
посредственной предшест
веннице «Чио-Чио-(^ан». 
Итак, здесь Пуччини и 
прежний, и в чем-то новый.

В  «Чио-Чио-Сая» продол- 
жарется симфонизация опе
ры, начатая Пуччини еще с 
«Манон Леско», но симфо
низация эта не становится 
самоцелью. Оркестр в 
«Чио-Чио-Сан» многое «до- 
скааьшает» за героев, он 
«говорит», активно участву
ет в действии, но никогда (в 
вагнеровском смысле) не 
«топит» певца. Каких-то 
особо серьезных постано
вочных задач «Чио-Чио- 
Сан» не требует, но это не 
значит, что оперу ставить 
легко, надеясь, что Пуччи
ни скажет сам за себя.

Постановщикам важно 
здесь найти ключ, в кото
ром они будут решать спек
такль: либо трактовать
«Чио-Чио-Сан» как камер
ную лирическую драму, ли
бо как типичную верист- 
скую оперу с ее неистовыми 
(сластями. Постановщики 
Л^асноярской ойеры вы 
брали первый путь, решая 
(«трагедию японки» (опре
деление Пуччини) как лири
ко-психологическую моно
оперу, монодраму.

(Лтектакль красноярцев 
отличается единством пож - 
ка дирижера (А. Чепурной), 
режиссера (Е. Бузин), ху
дожника (Г. Арутюнов) и 
хормейстера (Е. Маевский). 
Да, и хормейстера, хотя 
функции хора в  «Чио-Чио- 
Сан» крайне скромны.

Оркестр под управлением 
А. Чепурного удачно выяв
ляет динамику колорита 
драматургии оперы — от 
безмятежной идилличности к 
мрачным краскам. Чувству
ется, что А. Чепурной и в 
работе с оркестром, и в ра
боте с певцами стремится 
смягчить веристские край- 
'ности, однако сознательно 
оставляя его всплески. Мне 
представляется, что это и 
есть понимание Пуччини в 
этой опере.

В «Чио-Чио-Сан» нет бур
ного развития событий (за 
исключением финала 3-й 
картины), нет острых от
крытых противопоставле
ний. Тем труднее режиссе
ру решать свою задачу в 
этой, кажущейся простой 
для постановки опере. Все 
внимание Е. Бузин сосре
доточил на выразительных 
мизансценах, в зрительных

образах, раскрывающих 
суть музыки, музыкальной 
драматургии. Таких удач
ных мизансцен немало. На- 
дример, оживленные пред
стоящим Пинкертон и Горо 
и сдержанно-задумчивый 
Шарплес в 1-й картине; 
полная тщетных надежд 
Чио-Чио-Сан скорбная 
фигурка сидящей на коле
нях Сузуки во 2-й картине; 
.Ьу/ертелшо ранившая себя 
Чио-Чио-Сая, в  ужасе за
стывшие Пинкертон, Сузу
ки, Кэт и Шарплес, заслоня
ющий собой ничего не по
нимающего ребенка, играю
щего американским флаж
ком... Легко сбиться на ста
тику при постановке «Чио- 
Чио-Сан» с ее замедленным 
действием, но этого не про
исходит у красноярцев бла
годаря мастерству режиссе
ра Е. Бузина. Не просто ре
жиссера, а режиссера-музы- 
канта.

Художник Г. Арутюнов 
Создал интересные двко/ра- 
ции, полные ощущения от
крытости, дали пространст
ва, внезапно озаряющиеся 
1трагическим кроваво-крас
ным светом в  финале 3-й 
картины.

Нельзя не упомянуть до
брым словом работу хора и 
его руководителя Е. Маев
ского. В  соответствии с 
указаниями композитора в 
1-й картине звучит за сце
ной хор родных Чио-Чио- 
Сан. И только лишь с по
следними фразами хор 
предстает на сцене. Иные 
хфмейстеры и режиссеры, 
минуя это указание компо
зитора, сразу выводят хор 
на сцену, и... теряется обая
ние этого номера, основан
ного на эффекте последова
тельного приближения. У 
Е. Маевского и Е. Бузина все 
точно по желанию компози
тора, а отсюда и вырази
тельность номера. Особенно 
запомнился хор-вокализ, 
венчающий 2-ю картину, 
чуть поддерживаемый
Скромными оркестровьши 
средствами, с акцентировкой 
струнных и флейт;, это вы 
ражение душевного состоя
ния уставшей, но все еще 
на что-то надеющейся Чио- 
Чио-Сан...

Главную героиню испол
няла С. Ефремова, облада
тельница крепкого лири
ческого сопрано (с большим 
запасом и «вверх» и «вниз», 
как водится говорить у 
певцов). Окажу сразу: это 
хорошая Чио-Чио-Сан. Хо
рошая и в вокальном, и в 
сценическом рланах. Глав
ное у С. Ефремовой — чув
ство такта, чувство меры. 
Может быть, ей недоставало 
хрупкой утонченности в 
некоторых эпизодах 1-й 
картины, но это искупалось 
общим обаянием лиричес
кой стихии ее пения и иг
ры, умением строить образ 
в движении: от нежной
женственности к трагедий
ной патетике. К сожале
нию, С. Ефремова иногда 
форсирует звук. Это тем бо

лее странно для нее, облада
тельницы сильного голоса, 
который и без того хорюшо 
«летит» в зал.

В  «Чио-Чио-Сан» ПуччИ' 
ни верен традиционной ши
рокой итальянской кантиле
не, но все же в вокальных 
партиях возрастает у него 
роль ариозно-речитативных 
построений. По сути дела 
(за’ исключением монолога 
и арии Чио-Чио-Сан из 2-й 
картины) развернутых соль
ных номеров в опере нет. 
Сл€дова1тельно, артисту-пев- 
цу в  этой опере, как гово
рится, нельзя «промахнуть
ся»: нужно, чтоб до слуша- 
теля-зрителя дошла каждая 
фраза. Сумели ли справить
ся с этим красноярхц.!? В 
целом да.

В. Мастицкий (Пинкер- 
орн), ранее полюбившийся 
томичам в ролях Хоэе и 
Манрико, обладает краси
вым драматическим тено
ром, он сценичен, одарен 
актерски. Он доносит до вас 
по-своему искреннюю, хотя и 
неглубокую влюбленность 
Птипсертона и его страх и 

■ерянность перед содеян- 
>1М. Значительную часть 

1-й картины занимает гени
альный любовный дуэт Чио- 
Чио-Сан и Пинкертона. С. 
Ефремова и В. Мастицкий 
спели его с подъемом, как 
говорят, были «в ударе». 
Правда, на ' протяжении 
(большого дуэта певцов (и 
отнюдь с не слабыми тоЛо- 
(сами) дважды немножко 
«потопил» дирижер А. Че- 
Пурной.

Совершенно неожиданно 
одним из главных лиц спек
такля стал Шарплес в ис
полнении Г. Ефремова. То 
ли это задумка режиссера, 
то ли инициатива артиста — 
не в этом дело. Главное, 
что это оказалось удиви-- 
тельно логичным: ведь Шар  ̂
плес — один из немногих 
героев оперы, всем сердцем 
сочувствующий горю Чио- 
Чио-Сан. Он да Сузуки — и 
все. Мы привыкли в иных 
постановках к Шарплесу 
как к герою^езонеру, а Г. 
Ефремов, несмотрй на скром
ный музыкальный материал, 
дает образ гуманного, благо
родного человека. К тому же 
сам характер его го-лоса (вы
сокий баритон светлого тем
бра) точно работает на образ.

Интересен А. Литвинов в 
роли дельца-циника Горо. У  
артиста хорошее чувство 
фразы, ситуации. Жаль, что 
некоторые фрагменты пар
тии были сведены к «говор- 
ку«».

Вписывс1лись в общий ан
самбль В. Изотова (Сузуки) 
и О. Ран (Кэт). К сожале
нию, в манере пения В. Изо
товой обнаруживались при
страстия к «проглатыванию» 
Некоторых фраз*

У  А. Городецкого (Бонза) 
хорошие вокальные и сце
нические данные, но сцена 
проклятия Чио-Чйб-Сан ока
залась не впечатляющей. 
Тут следует подумать, ко
нечно, и режиссеру. Но есть 
и другая причина: певец-
баритон исполняет роль 
(пусть и маленькую), для ко
торой требуется звучный и 
мощный характерный бас. 
Как-то робко и неуверенно 
спел свои фразы (особенно 
первые) А. Белоногов (Яма- 
дорнО.

Как и прежде, старательно 
пел О. Алексеев (Комиссар), 
а  постоянную оглядку на 
дирижера мы пока простим 
молодому артисту.

Представляется, что «Чио- 
Чио-Сан» — один из тех 
спектаклей, которые опреде
ляют ныне творческое лицо 
театра. Определяют с луч
шей ©го стороны^

Ю . ЕЛЬЦ О В, 
руководитель рт делеяия 
истории музыки, доцент 
кафедры литературы 
Томского пединститута.

ПОГОДА
Сегодня—переменная облач

ность, цреимущественно бет 
осадков. Ветер переменный, 
5—10 метров в  секунду. Тем
пература 12—17, на западе 
области 17—22, в Томске 
!15—17 градусов.

23 и 24 августа ожидается 
переменная облачность, мес
тами небольшие кратковре
менные дожди, грозы. Ветер 
западный, 7— 12 метров в се
кунду. Температура ночью 
4—9, местами до 14 градусов 
тепла, в восточных районах 
на почве местами заморозки, 
о—минус 2 градуса. днем 
17—22, на юге области до 27 
градусов тепла.
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КРАСНОЯРСКИЙ ТЕАТР 
ОПЕРЫ И БАЛЕТА

22 августа. «Тысяча и одна 
ночь» — 19.

МОСКОВСКИЙ 
ТЕАТР-СТУДИЯ 
О. ТАБАКОВА

22 августа. «Билокси-блюз» 
— 19.

КИНО
в  КИНОТЕАТРАХ 

«РОДИНА»
22 августа. «Большая прогул

ка» — 11. 13-30, 16. 18-30. 21. 
«Говори смело» — 9-40.

им. М. ГОРЬКОГО
22 августа. «Не отвечайте на 

телефонный звонок» — 9, 10-50. 
12-40, 14-30, 16-20, 18-10 20.
21-50 «Роико и его братья» 
(2 серии) — 9. 12, 15. 18. 21. 

«ОКТЯБРЬ»
22 августа. «Враг» (две се

рии)—9. 12, 15, 18. 20-50 «Ры- 
царский эамон»—9, 11, 13 15. 
17, 19, 20-50.

«СИБИРСКИЕ ОГНИ»
22 августа. «Ха-Би-Ассы» — 

10. 11-30, 13,14-30, 16, 17-30.
19. 20-30. 22.

«СИБИРЯК»
22 августа, «Враг» (две серии) 

-  11, 13-30, 16, 18-30. 21. 
«ПИОНЕР»

22 августа. Мкльтсборник 
«Жил-был лес» — 9, 10-40,
12-20. «Калоши счастья» — 14, 
15-40. «Тутси (Милашка)» — 
17-20, 19, 20-40.

Б и д е о ц е н т р
22 августа. Мультфильм «Му- 

ми Троль и комета» — 10-20. 
«Горбун» — 12, 14, 18. 18. 20.

КОНКУРС
Томский институт АСУ и 

радиоэлектроники объявля
ет конкурс на замещение 
вакантных должностей:

I— заведующих кафедра
ми (доцента, профессоров) — 
конструирования и техноло
гии производства радиоэлек
тронной аппаратуры, физи
ческой электроники, инфор
мационно-измерительной тех
ники;

—I профессоров кафедры 
промышленной электроники;

— доцентов кафедр — про
мышленной Злектроники, 
радиотехнических систем, оп
тимальных к  адаптивных 
систем управления, техноло. 
1Ч1И радиоэлектронной ап- 
паоратуры, физики, теорети
ческих основ электротехни
ки, автоматизированных сис
тем управлешФ;

— старших преподавателей 
кафедр — радиотехнических 
систем, промышленной элек- 
троники, радиоприемных и 
усилительных устройств, фи
зического воспитания и спор
та, сверхвысокочастотной и 
квантовой радиотехники, кон
струирования и технологии 
производства радиоэлектрон
ной аппаратуры, технической 
механики, экономики и ор
ганизации производства;

— прмюдавателей кафедр 
иностранных языков

(англ.), сверхвысокочастотной 
и квантовой радиотехники;

— ассмстентов кафедр _
|идиотехничваки1х систем, 
начертательной геометрии и 
черчения, электронных при
боров, автоматизированной 
обработки информации, выс
шей математики, политиче
ской истории, конструирова
ния и технологии производ
ства радиоэлектронной ап
паратуры. оптимальных и 
адаптивных систем управле
ния.

Срок конкурса — три не
дели со дня опубликования 
о6ъявле1̂ ия в газете.

Документы направлять на 
имя ректора по адресу: 
634050, Томск, пр. Лени
на, 40.

Ваш ребенок 

умеет 

плавать?
ДЮСШ-8 по плаванию го

родского отдела народного 
образования объявляет кон
курсный набор в группы на
чальной подготовки детей 
1983—1984 годов рождения.

Запись — с 26 августа с 
10 до 12 час. и с 16 до 19 час. 
ежедневно, кроме воскресе
нья, в фойе бассейна с/к 
|«Томь».

ПРИГЛАШАЕМ
КНИГОЛЮБОВ
Дом культуры ТЛИ приг

лашает всех любителей книг 
каждую субботу с 10 до 14 
час. У вас вы  сможете по
смотреть зшнжные новинки, 
произвести обмен, пообщать
ся с единомышленниками. 
Наш адрес: ул. Усова, 13.
Тел. 44-45-22.

Г()С\'ЛАРСТИ1:1П1ЫП КОММИРЧИСКИП
иромьП 11.1г.11 но-стрпитi:.iьн ы п  панк
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Уста1жой кагжтял 
Промст1Х)й6анка 
10 M.ip.i. руОлс'й.
Семь миллиардов рублей 
банк ужо имеет.

Планируется И1юдажа акций 
11ромстройГ)анка иностранным 
банкам Италии, Франции. ФРГ 
и лр. В перспективе 10-15% 
уставного капитала должно 
прннал.южать иностранным 
банкам и компаниям.

ОВЛАДЛТЕЛИ

АКЦИЙ ПРОМСТРОЙБАНКА

ПРИОБРЕТАЮТ ПРАВО:

•  [-'жеголио получать дивиденды 
ио .менее 10% годовых.

•  Участвовать в уиравле1ши 
банком и определении его 
кредитной политики.

•  Приобретать в первоочередном 
порядке новые акции 
Промстройбанка.

•  Продавать акции другим 
юридическим и физическим 
лицам.

Акционеры Промстройбанка 
будут обладать преиму
щественным правом на 
получение кредитов, обслу
живание по операциям в 
иностранной валюте.

ТОМСКПРОМСТРОЙ
Б А Н К
ИНФОРМИРУЕТ:

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ
КОММЕРЧЕСКИЙ
ПРОМЫШЛЕННО-СТРОИТЕЛЬНЫЙ 
БАНК (ПРОМСТРОЙБАНК) 
ПРОДОЛЖАЕТ ПОДПИСКУ НА 
ПРИОБРЕТЕНИЕ АКЦИЙ БАНКА

ДЛЯ ЮРИДИЧЕСКИХ ЛИЦ 
НОМИНАЛЬНОЙ СТОИМОСТЬЮ 
100  0 0 0  рублей

ДЛЯ ГРАЖДАН
НОМИНАЛЬНОЙ СТОИМОСТЬЮ 
1 0 0 0  рублей

ТПС БАНК

44- 34-92 44- 70-23 44- 71-80

ТОВАРЫ
ОТЛИЧНОГО
КАЧЕСТВА

реализует предприятиям, ор. 
ганизациям, кооперативам 
Сибирская коммерческо-про
изводственная компания. Мы 
предлагаем:

— линолеум на основе по 
цене 40 руб. за квадратный 
метр, из них 20 руб. — в « 
фонд развития предприятия; /*«

— гвозди 50—150 мм по це
не 4 руб. 20 коп. за кг. Нор>- 
ма отгрузки — вагон;

— сетку «рабица» 25X25 
мм, 50 X 50 мм, цена — дого
ворная. Норма отгрузки —
25 тыс. квадратных м (вагон);

— теплицы «МЕТРО» раэм. 
2,350X4.000X1.800 мм стои
мостью 190 рз̂ б. Норма от
грузки — контейнер (100 
ш*гук);

— валенки по цене 120 руб. 
за пару. Норма отгрузки — 
контейне)!.

МЕНЯЕМ:
— набор корпусной мебе

ли («стенка»), мягкой мебе
ли — на лес круглый, пи
ломатериал, ДСП, ДВП;

— мясо — на лес. Цены 
государственные.

Обращаться: 634034, Томск, 
пр. Комсомольский, 66 к 50 
Тел. 26-55-49, 26-57-86. '

КАМЕННЫЙ
УГОЛЬ

Канско-Ачивского бассейна 
(бурый) в  количестве 1.000 
тоня по цене 21 рубль за 
тонну продает Шегарский 
райпотребсоюз.

За справками обращаться: 
636140, с. Мельникове Том
ской области, • ул. Москов
ская, 11, Шегарский райпот
ребсоюз. Тел. 2-14-24, 2-22-87, v  
t  9 до 17 час. *

23 АВГУСТА в 19 час.
ДК ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 

представляет новую 
юмористическую программу

АНЕКДОТ-ШОУ
в  программе:

миниатюры, фокусы, гипноз, 
жянокомедия и 100 анекдотов.

m l i H n m m n i i i i i i m m m m n i i n i l i j m i i i m m m m i i n i m m i  
2—3 сентября Большой концертный зал филармонии

Вячеслав Малежек
с программой:

«Провинциалка С московской пропиской». 
Участвуют шоу-дуэт «Комби», солистки грзшпы «Ком

бинация» Елена Ангина и Таня Иванова.
Начало — в  48 и 20 часов.

i i i i m n i i i m m i i i i m m i i i i i i i i i i i i i i i i m i i i m i m m i i i m m m i i .
Томская областная филармония 

Гас11роли Московского театра-студии под руководством 
иародного артиста ССОР О, П. Табакова.

26—28 августа 
спектакль театра-студии

« Р Е В И З О Р »
будет проходить в (здании театра юного зрителя. 
У|важаемые зрители, кто из вас приоб|^л билеты в 

Большой концертный зал филармонии, просим в период 
с 20 по 26 августа с 12 до 19 часов обменять в кассе кон
цертного вала.

НОВАЯ СПЕЦИАЛЬНОСТЬ
«ЗЕМЛЕУСТРОЙСТВО»

З А м м т ы к  КРУИЗ
«Швещский вариант» со

циализма и единую Герма
нию увидят своими глазами 
те счастливчики, которые до 
27 августа успеют приобрес
ти в томском «Спутнике» ту. 
ристические путевки на теп
лоходный круиз по маршру
ту ШВЕЦИЯ—ФРГ!

Сроки круиза — с 22 по 31 
октября. Стоимость путевки,

Чостное
у т е р я н н ы е  документы на 

имя Днгеля Ивана Эдуардовича 
прошу вернуть за вознагражде
ние по адресу: пр. Фрунзе, 98 
кв. 130. Тел. 21-43-53.

МЕНЯЮ бензопилу «Дружба- 
4 Электрон» (новая, в упаковке) 
на большой холодильник или 
продам. Тел. 44-79-11.

Т1РО/^Ю двухмесячного щен
ка (кобель) породы ризеншна
уцер с родословной. Звонить 
после 19 час. по тел. 25-83-77.

МЕНЯЮ двухкомнатную не
благоустроенную квартиру и 
автомобиль ГАЗ-24 в отличном 
состоянии на автомобиль 
ГАЗ-2410. Обращаться: пер.

Добролюбова, 8—1, после 19 час, 
СРОЧНО ПРОДАЮ (недорого) 

муфельную печь СНОС-10, раз- 
меры 2,5х2,5, высота 3 м. Тел. 
22-62-87 (автоответчик).

МЕНЯЮ однокомнатную 18 
кв. м и двухкомнатную 32 кв. 
м благоустроенные квартиры, 
одна в Ленинском, другая в 
Октябрьском районе, на трех- 
комнатиую улучшенной пла- 
иировкн в любом районе. Тел. 
75-36-31, после 19 час.

автомобиль «Жигу- 
после аварии. Тел. 

26-46-11; после 18 час.
Семья медиков из двух чело

век снимет благоустроенноеW U T T T .A  г г __________ ______X-жиль^ Оплата по договоренно
сти, Тел. 22-55-43, в р а^  вре
мя, Беленко Татьяна Валёрьев-

ЗАЗ-968. Тел. 75-76-04, после 18 чею.

ax IfS 'S * '®  ЗАЗ-968. Тел. ^•21^3, после 21 часа.
МЕНЯЮ трехкомнатнудо в 

Барнауле или Павловске на 
трехкомнатную в г. Томске. 
Обращаться; Алтайский край, 
г. Павловск, ул. Телевизион
ная. 26—1. Тел. 2-66-02.

В  соответствии fc Законом 
«О земельной реформе» и 
острой необходимостью в 
специалистах по землеуст- 
{юйству Томский топографи
ческий техникум открывает 
с 1991 учебного года новую 
специальность «ЗЕМЛЕУСТ
РОЙСТВО».

Техник-землеустроитель — 
это специалист, умеющий 
правильно организешать ра
боту по эффективному ис
пользованию земель и их 
эхххане, контролцровать со
блюдение земельного зако
нодательства, пользоваться 
геодезическими приборами 
и инструментами, произво
дить теодолитную, тахеомет
рическую и мензульную 
съемки, составить проекты 
межхозяйственного и внут. 
риховяйственного эемлеуст- 
рой1ства. >

Выпускников этой специ
альности с нетерпением ждет 
работа в городских и район

ных комитетах по земель
ной реформе и земельным 
ресурсам Томской области.

Прием документов — с мо
мента опубликования объяв
ления по 25 сентября, на
чало занятий — 30 сентяб
ря. Срок обучения—2,5 го
да (на базе 10 классов). Всем 
иногородним предоставляется 
общежитие. Размер стипен
дии — от 115 до 150 руб. Кро
ме стипендии, техникум час
тично компенсирует стои
мость питания в столовой, а 
в  период учебной практики 
выдает полевые в  расчете 
4 руб. за каждый день. При
емная комиссия работает с 
9 до 17 час. Тел. 22-28-75, 
22-21-61.

Юноши и девушки, направ
ленные на учебу по этой спе
циальности земельными ко
митетами районов и городов 
Томской области, принима
ются без экзаменов.

i i l i i i i m m m m i i i m m i i i i i i m m m m i m i i m m m m m i m m m t

в зависимости от класса ка
ют. — от 9.000 до 12.000 р ^ - 

куда уже входит обмен
ный фонд 100 долларов США.

НАШ АДРЕС: г. Томск,
пл. им. в . И, Ленина 6 
Дом Советов, каб. 32, бюро 
международного молодежно
го туризма «Спутник». Те
лефоны 22-58-44, 22-58-38.

КУПЛЮ одно- или двухком
натную благоустроенную госу
дарственную или кооператив
ную квартиру. Обращаться; 
ул. Горького. 20. Тел ^-28-18 
или 75-56-32.

«Жигули» марки 
SA3-2101 (1985 г.), цвет беже
вый, пробег 50.000 км, резина 
новая. на благоустроенную 
квартиру, г. Томск, ул. Тима
кова. 8, кв. 38.

МЕНЯЮ новый цветной теле
визор в упаковке «Рекорд КЦ- 
381д» на женскую коричневую 
короткую кожаную куртку 
4 6 —48-ГО разм.: стиральмуЮ
машину «Урал-4м» — на жен
ские импортные сапоги 38-го 
разм. на низкой подошве или 
продам. Тел. 22-35-43.

ПРОДАЮ компьютер «Спект- 
рум» двухскоростной и настро
енные платы. Тел. 26-46-22.

СРОЧНО ПРОДАЮ дом (две 
комнаты, кухня), есть гараж, 
баня. Обращаться: ул. 1-я Ра
бочая, 38.

7 5 - » ' ®  брус, плаху. Тел ^

**ЕНЯЮ стиральную машину 
«Мана» и электромиксер на 
женский гцуковик 56—48-го 
разм. по договоренности, зкен- 
ские сапоги (Австрия) 38-го 
разм. на 39-й. Куплю центри
фугу и журналы «Верена» за 
1991 год. Тел. 96-07-71.

f’POflAH) щенков русской 
псовой борзой с отлинной Ро
дословной. Тел. 44-52:38, пр 
Кирова. 59, кв. 35.

ПРОДАЮ новый кухонный 
гарнитур с мойкой из нержа
вейки. Тел. 49-64-09, с 19 до 
21 часа.

ПРОДАЮ платье свадебное, 
разл*. 44—48-й, пальто м ^ .  
зимнее (импорт.) 48—50-й 
разМ, Тел 77-15-38, после 18 
час.

П О М О Ж ЕМ  ПРОДАТЬ, 
КУПИТЬ, О БМ ЕН ЯТЬ

Брокерское общество при малом предприятии «СиД 
МП» оказывает услуги заселению по продаже, покзтке (и 
обмену любых ваших товаров и вещей.

Если вь1_ хотите выгодно купить, продать или обме
нять стройматериалы, недвижимость, автомобили, това
ры народного потребления, вещи, бывшие в  употребле
нии, сельхозпродукты, а также собак, кошек и т. д,, вам 
поможет по самым низким расценкам с гарантией 87—89 
проц. брокерское общество «Сид МП» Адрес: г Томск, 
пр. Ленина, 88. Тел. 22-32-98,

ВАКАНСИИ
в  ИЗДАТЕЛЬСТВЕ «КРА

СНОЕ ЗНАМЯ»: слесарей-
наяадчиков, печатников, ма. 
шинистов фальцевальных ма
шин, наборщиков ручного и 
машинного набора, прессов
щика макулатуры, подсобно
го рабочего, гр>узчика-окспе- 
(ф4го.ра, штукату^ра-маляра. 
Приглашаются юноши и де
вушки не моложе 18 лет.

Средняя зарплата по изда
тельству составляет 650 руб. 
Обращаться: пр. Фрунзе, 103, 
в отдел кадров. Тел 21-47-00, 
21-40-06.

В АППАРАТЕ АО «СИБ- 
КАРТЕЛЬ»: бухгалтера-кас- 
сира( Оплата по договореннос
ти. Обращаться: пр. Кирова, 
7. второй этаж. Тел. 44-71-20, 
44-45-88.

Родные и близкие с глу
боким прискорбием изве
щают о кончине

РЕЧНИНОЯ-ИВАНОВОЙ 
Ольги Александровны.

Похороны состоятся 22 
августа в 16 час. (ул. Ели
заровых, 39/1, кв. 11).

Выражаем глубокое со
болезнование родным и бли
зким по поводу смерти му
жа. отца, дедушки 

БУССА
Фридриха Ивановича,

последовавшей 19 августа.

Родные и близкие с при
скорбием сообщают о кон
чине горячо любимой доче
ри, жены, матери и бабушки 
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